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№  3 0 2  (2 2 5 7 3 )  
Ц Е Н А  Д О Г О В О Р Н А Я  

(в р о з н и ц у ) .

Всего о ди н  вопрос

- Что вы чувствуете сейчас, когда ваш а предвыборная борьба  
увенчалась успехом?

Такой вопрос к ы  задали губернатору Томской области В. М. КРЕССУ и 
депутату Госдумы РФ С. С. СУЛАКШИНУ.

«Рабочий заряд на годы вперед))
- Глубокую благо

дарность ко всем то
мичам, которые как  
никогда активно уча
ствовали в нынешних 
вы б о р а х . И у с т а 
лость ,- честно п р и 
зн ался  ж ур н а л и сту  
“ Красного знам ени”  
губернатор Томской  
области Виктор Мель- 
хиорович КРЕСС.

Но в отпуск не соби
раюсь и уже выхожу на 
работу. Кстати, из-за 
пресс-конференции по 
итогам выборов отменил 
даже вылет на заседа
ние Совета Федерации. 

М н о го ч и с л е н н ы е
предвыборные встречи высветили еще контрастней проблемы развития нашего региона. 
А пожелания избирателей дали мне рабочий заряд на все четыре года вперед. Первое, 
что в ближайших планах, - область должна достойно завершить уходящий 1995 год. А в 
новом, 96-м и в “ Белом доме” , и в районных администрациях предстоят серьезные 
структурные и кадровые перемены. Реализацией программы развития области должны 
заниматься люди ответственные и высокопрофессиональные.

«Нет перерыва в законотворчестве))
* *

- Все правильно, - таковы ощу
щения Степана Степановича СУ
ЛАКШИНА от победы на выборах 
депутата Государственной Думы. 
В коротком интервью нашему кор
респонденту по телефону он ска 
зал:

- Залог нашего успеха на выборах 
в том, что люди разобрались, кто жр 
по-настоящему представляет и суме
ет защитить интересы томичей и всех

' россиян в парламенте страны. Выра
жаю огромную благодарность всем, 
кто вновь доверил мне быть депута
том и уважение тем, кто сделал иной 
выбор. Не сомневался и в победе Вик
тора Мельхиоровича Кресса.

Говорят, всегда о человеке судят 
по его поступкам и делам. Это пра
вильно, но без сторонников, или, как 
сейчас принято говорить, своей 
команды, вряд ли была бы возможна 
вся моя работа.

А отдыхать от политических бата
лий не придется. И первое, что пред
стоит сделать, - принять участие в 
формировании нового состава Думы. 
Не будет перерыва и в законотворче
стве. В работе целый ряд правовых 

актов: закон о государственной поддержке образования, науки и промышленности, закон о 
государственной системе безопасности полетов гражданской пассажирской авиации, закон 
о ядерном оружии.

В перспективе же итоги нынешних выборов требуют от депутата, как мне кажется, более 
серьезных политических инициатив.

Д е ло в а я  хроника

Инструкция «родила» копию
Необходимость строгого валютного контрола при ввозе товаров на таможенную территорию 

России заставила Центральный банк РФ совместно с Государственным таможенным комитетом 
принять 'Инструкцию о порядке осуществления валютного контроля за обоснованностью платежей 
в иностранной валюте за импортируемые товары'. В силу она вступает с 1 января 1996 года. С 
этого момента предприниматель-импортер на каждую партию товара, наряду с известным уже 
набором документов, должен будет представить в Томскую таможню КОПИЮ паспорта импортной 
сделки.

Кто получит бюджетный «костыль»?
На первый областной конкурс научных разработок, объявленный летом администрацией 

Томской области, представлено 116 проектов научно-исследовательских и опьгтно-конструкторских 
работ. Сейчас эксперты заканчивают изучать проекты, готовят по ним заключения. В конце 
декабря конкурсная комиссия подведет итоги. Напомним, что призовой фонд составляет 900 
миллионов рублей. Эти деньги пойдут на реализацию проектов-победителей.

Ориентиры

Н е то л ь ко  Бог тр о и ц у  лю бит
В областной администрации состоялось совещание руководителей томской науки, высшей 

школы, дирекции ТНКЦ с участием первого заместителя губернатора Владимира ПОНОМАРЕНКО 
и председателя комитета по образованию и науке обладминистрации Владимира ПОДКАТОВА.

В ночь с 17-го на 18-е...
Хотя вчера даже к двум часам пополудни 

областная избирательная комиссия еще не име
ла полной картины того, как голосовала Томская 
область, победители и побежденные уже были 
известны. Даже один-полтора процента плюс 
или минус уже ничего не могли изменить.

Но это было вчера. А накануне, когда после 
22 часов вечера 17 декабря на 735 избиратель
ных участках области вскрывались ящики для 
голосования, о политическом выборе томичей 
можно было только догадываться. Впереди была 
долгая ночь неизвестности, пережить которую 
предстояло не только членам избирательных ко
миссий, наблюдателям, командам претендентов 
и самим претендентам, но и журналистам.

Уже к двум часам дня 17-го было известно, 
ц»то1 выборы в Томской области состоялись. К 
■ ^тому моменту в голосовании приняло участие 
36,7 процента избирателей. К 18 часам эта циф
ра возросла уже до 57 процентов. Такой актив
ности давненько не знавала наша область. Два 

1 года назад, например, в выборах в Госдуму при- 
1 няло участие всего лишь 46 процентов граждан. 

Тогда, напомним, итоговый расклад партийных 
предпочтений выглядел следующим образом: на 
первом месте оказался “Выбор России” с 22,06 
процента, на втором - ЛДПР (21,92), на третьем 
- “ Яблоко” (11,81). Компартия Российской Фе
дерации заняла тогда лишь четвертое место, 
набрав 10,05 процента голосов. Что-то будет на 
этот раз?

Время *4* (22 часа) ваш корреспондент встре
тил в избирательном участке N 34, что на Белен- 
ца, 11 (актовый зал профтехучилища N 1). Пере
городка из поставленных в ряд кресел разделя
ла этот участок с другим, N 35. Подсчет голосов 
шел практически одновременно, и наблюдатели 
с обоих участков имели возможность сверить 
предварительные результаты. Формат бюллете
ней, небывалое количество кандидатов и изби
рательных блоков заметно усложняли работу чле
нов избирательных комиссий. Не хватало сто
лов, “партийные” бюллетени пришлось раскла
дывать на сцене. Где-то через час выявились 
явные фавориты: Сулакшин, Поморов. Стопки 
бюллетеней с крестиками и галочками напротив 
их фамилий росли побыстрее остальных. Рядом 
шел подсчет предпочтений объединениям и бло
кам. Здесь лидировали коммунисты, “Яблоко” , 
“Наш дом - Россия” и ЛДПР. В таком порядке, в 
общем-то, кандидаты в Думу и пересекли фи
нишную черту.

По выборам губернатора “крессовские” бюл
летени оказались тяжелее “тютринских” и "ко- 
шелевских” раза в три.

По словам председателя участковой изби
рательной комиссии Валерия Отчал ко, опыт 
предыдущих голосований свидетельствует, что 
больших расхождений в результатах выборов по 
его участку и в целом по области никогда не 
было.

В это время в “Белом доме” , где находилась

штаб-квартира областной избирательной комис
сии, десятки людей с нетерпением ожидали пер
вых итогов голосования. Помимо членов облиз- 
биркома, бессонную ночь в здании на берегу 
Томи проводили работники аппарата областной 
администрации, наблюдатели от избирательных 
объединений, журналисты. В коридорах "Белого 
дома” были замечены первый заместитель гу
бернатора Владимир Пономаренко, представи
тель президента Александр Феденев, областной 
военком Адым Хасаев и другие “официальные 
лица” .

Три часа ночи. Подведение итогов голосова
ния затягивается. Представители облизбиркома

хранят железное молчание, хотя, по слухам, кое- 
какая информация у них уже имеется.

Четыре часа ночи. По “Белому дому” проно
сится слабый ветерок полуслухов, полуфактов: 
Кресс по области лидирует с большим отрывом, ’ 
возможно даже, что второго тура губернатор
ских выборов не понадобится. На селе, в Север- 
ске, Томске более прочны позиции Сулакшина. 
С севера пока никаких известий. “Молчат” райо
ны Томска, пригородный район.

Пять часов ночи. Победа Сулакшина призна
ется всеми, кроме членов облизбиркома, жду
щих официальных данных, свершившимся собы
тием. Как и уверенное лидерство Кресса. По 
федеральному округу томичи чаще голосуют за 
КПРФ, "Яблоко” и ЛДПР. Ночь неизвестности 
прошла.

Сергей НИКИФОРОВ.

Исполнительный директор ТНКЦ профессор 
Алексей Петров в своем докладе говорил о вы
полнении региональных научно-технических про
грамм, в рамках которых достижения томской 
науки используются в интересах экономики и 
социальной сферы области. Начиная с 1993 года, 
Госкомвуз и Миннауки профинансировали более 
сотни наших проектов на 4 миллиарда рублей. 
Но одно из условий столичных дотаций - часть 
расходов по реализации региональных программ 
должна взять на себя местная администрация. И 
нельзя сказать, чтобы томская исполнительная 
власть тщательно соблюдала это условие. Вот 
почему в конце речи руководитель ТНКЦ слегка 
“пригрозил”: если обладминистрация будет так 
же слабо финансировать науку, то из “центра" 
тоже денег ждать не придется. Будет плохо и 
ученым, и области. Какова же позиция област
ной администрации? По словам Владимира По
номаренко, нужно вкладывать деньги только в 
проекты, которые прибыльны (окупаются макси
мум через год), и главное, создают дополни
тельные рабочие места. Отсюда и претензии к 
ряду разработок томских ученых. Владимир Лу
кьянович предложил иную схему взаимодейст
вия, чем долевое финансирование научно-техни
ческих программ. Он перечислил приоритетные 
для области направления (в основном - новые

технологии), которые получат и денежную под
держку. Они связаны с более глубокой перера
боткой леса, нефти и газа; энергосбережением, 
конверсией предприятий ВПК и рядом других 
“ориентиров”, уже несколько лет повторяющих
ся от совещания к совещанию.

Представители науки заметили, что могли 
бы к этому списку кое-чтб добавить и скоррек
тировать. С этой целью сформировали рабочую 
группу (от ученых и обладминистрации), которая 
бы сделала это к концу года.

Наверное, это единственный разумный вы 
ход. По словам профессора ТГАСА Леонида Ля- 
ховича, качественный рывок в развитии области 
возможен лишь при условии, когда в каждом 
проекте заложено “триединство” - он прорабо
тан не только экспертом-ученым, но также спе
циалистом обладминистрации й хозяйственни
ком. И эту “троицу" нужно свести воедино, как в 
былые обкомовские времена. Возражения: мол, 
сейчас мы не имеем права “диктовать”, около 80 
процентов собственности в области уже не госу
дарственные, малоубедительны. Государствен-> 
ная власть должна не “диктовать”, а строить 
ПОЛИТИКУ, иметь КОНЦЕПЦИЮ. В том числе 
научно-техническую.

Андрей КАРЫПОВ.

Предварительные итоги выборов в Томской области, по сообщению 
областной избирательной комиссии, к трем часам дня 18 декабря 
выглядели так.

По выборам депутатов Государственной Думы РФ
По 174-му Томскому одномандатному избирательному округу: С.Сулакшин - 21,5%, А.Помо- 

ров - 16,0%, С.Жвачкин - 14,4%, Ю.Гальвас • 9,1%, В.Баузр • 7,8%, Б.Шайдуллин - 4,2%, А.Ведер- 
ников - 3,5%, Л.Бабич - 3,4%, В.Ковалевский и ВЛукашов • 3,1%, остальные - менее 3 процентов. 
Против всех - 5,6%.

По федеральному округу: КПРФ - 18,77%, 'Яблоко* - 10,5%, ЛДПР - 10,3%, “Наш дом • 
Россия* • 9,2%, 'Женщины России* -  6,9%. Остальные не перешагнули 5-процентный барьер. В их 
числе 'Конгресс русских общин' (4,7%), 'Д ерж ава' (4,2%), 'Коммунисты - “Трудовая Россия' - за 
Советский Союз' (4,2%), 'Партия самоуправления трудящихся' (3,5%), 'Демократический выбор 
России - Объединенные демократы' (3,1%).

По выборам губернатора Томской области
В.Кресс • 51,9%, П.Кошель -15,4% , И.Тютрин • 15,1%, Р.Попадейкин •  9,6%. Против всех - 6%.
Окончательные итоги голосования 17 декабря будут опубликованы позднее.

«Контур» помогает московским абонентам
Скоро в НПО “Контур” начнут производство трех автоматизированных цифровых телефонных 

станций. Три станции уже работают в сельских районах области. Ъборудование соответствует 
международным стандартам и так зарекомендовало себя, что АО “Томсктелеком" томским оборон
щикам заказало еще одну станцию - на 192 номера. С “Контуром” заключили контракт и московские 
связисты на производство двух станций на 96 номеров для телефонизации отдаленных районов 
столицы.

Новое лекарство «Вириона»

Словно пять лет назад
На уровне 1990 года оценивают нынче в Северске активность избирателей. В выборах

17 декабря приняли участие 68,2 процента “почтовцев”. Как сообщил нашему корреспон
денту зам. председателя территориальной избирательной комиссии В.Орлов, уже к 9 утра
18 декабря можно было назвать победителей нынешних выборов в Северске.

По одномандатному округу лидирует С.Сулакшин, набравший 37 процентов голосов 
избирателей. Второй за ним - А.Поморов (16,8  процента). С.Жвачкин набрал 8,1 процента, 
далее следуют Ю.Гальвас (7,1 процента), Б.Шайдуллин (5,3 процента), В.Баузр (4,6 про
цента).

Среди блоков и партий первое место в Северске заняла компартия РФ (21,4  процента), 
на втором месте - общественное движение “Яблоко” (14,1 процента), далее - “Наш дом - 
Россия” (11 ,4  процента), ЛДПР (8,6 процента). “Женщины России” набрали 6 ,8  процента, 
“Конгресс русских общин” - 4,8, “Выбор России” - 4 процента.

На выборах губернатора области В.Кресс набрал 57,9 процента голосов избирателей. 
Результаты других претендентов: И.Тютрин (14,2), П.Кошель (11,6), Р.Попадейкин (8,6).

Исследуем проблему

Выпуск нового антибиотика широкого спектра действия подготовлен на НПО “Вирион". Называ
ется он “Гентамицин” и производиться будет на импортной основе. Сейчас заканчивается монтаж 
оборудования для розлива лекарства в ампулы. В аптеки и больницы оно поступит в первом 
полугодии 1996 года.

Го ро д науки

Хорош ая новость

ЕЛАИТЕ НАМ КРАСИВО.
Сделайте нам тепло
Эта проблема общеизвестна. В Томске не хватает тепла. Ведомства, 
от которых зависит его подача, по-разному объясняют эту причину.
Особенно много споров вокруг замещающих источников теплоснаб
жения. Предлагаем свою версию этого противостояния и мнение 
областной администрации.

родарки не только детям
Накануне Нового’ года по решению област

ной администрации для одиноких пожилых лю
дей пройдет благотворительная рождественская 
акция.

Около 3,5 тысячи жителей области старше 
75 лет получат продуктовые наборы на сумму не 
менее 35 тысяч рублей. Местной исполнитель

ной власти не возбраняется поискать дополни
тельные средства на организацию подарков. Рож
дественские акции пройдут в домах-интернатах 
для престарелых и в домах ветеранов. Всего на 
благое дело из бюджета выделено 122 миллио
на рублей. Из них Томск получит 53,5 миллиона 
рублей.

П редновогодние хлопоты

.«Ну-ка, елочка, зажгись!»
Под таким девизом работают сегодня на Томском электроламповом заводе. Праздничный план 

- 5.195 елочных гирлянд. “Колдуют” сразу над тремя видами. С таким ассортиментом завод 
последний раз встречал 1990 год. Затем выпускали только “Кристалл” - сокращение производства 
коснулось даже этой детской забавы. Изучив недавно покупательский спрос, рискнули вновь 
наладить выпуск “Самоцветов” и “Сказки” . И покупатели елочного наряда нашлись не только в 
нашей области. Порадовать детвору новогодними огнями из Томска решили торговые предприятия 
Кемеровской, Новосибирской областей,’ Красноярского края.

Формальна правильно, а по существу издева
тельство. Наверное, этой известной фразой мож
но охарактеризовать сегодняшнее состояние дел 
с теплоснабжением Томска. Дефицит тепла в 
городе достиг критических объемов, а ответст
венные лица разводят руками или в лучшем 
случае указывают на Сибирский химический ком
бинат, как на главного виновника грянувшего 
теплового кризиса.

Хотя руководство “Томскэнерго” и СХК не раз 
официально заявляло, что никакой межведомст
венной войны нет, а есть проблемы, которые надо 
решать сообща, негласная конфронтация, судя 
по всему, продолжается. Однако, чтобы не ока
заться в ситуации из старого доброго фильма, 
когда “землетрясения не было, а жертвы есть” , 
начнем по порядку.

Крыса в сарафане
- стилизованный восточный символ 1996 года - недавно сошла с конвейера в АО “ Майолика” . 
Компанию крысиной “барышне” нашли соответствующую - фигурки мышей-копилок и мышат с 
кусочком сыра. Керамические бело-голубые зверюшки уже “разбежались" по прилавкам Томска, 
Новосибирска, Кемерова, Алтайского края. До конца декабря мышиное войско будет насчитывать 
37 тысяч фигурок. Больше всего пришлись покупателям по душе мышата-лакомки.

Т.АЛЕКСЕЕВА.

Начало этой истории относит нас ле.т на 
двадцать назад. Руководство “Томскэнерго” уже в 
конце 70-х годов было поставлено в известность, 
что источники тепла на СХК - атомные реакторы 
- остановят в 1994 году и подача тепла со 
следующего года производиться не будет. В 1984 
году руководство СХК снова напоминает “Томскэ
нерго” , что после 1994 года подача тепла в Томск 
будет прекращена. В 1985 году “Томскэнерго” 
утверждает тепловой баланс по Томску в Минэ
нерго, в котором тепло СХК с 1995 года уже не 
учитывается. “Очевидно, к 1995 году должны были 
появиться замещающие мощности, - считает ге
неральный директор СХК Геннадий Хандорин. - И 
они созданы за счет реконструкции ГРЭС-ll и

строительства ТЭЦ-3. К сожалению, эти источни
ки тепла используются крайне недостаточно” .

В распространенном пресс-заявлении СХК 
об использовании этих мощностей говорится: 
“На ТЭЦ-3 из пяти установленных хотлов работа
ют три... Не работает ни один из шести котлов 
пиковой резервной котельной. Из десяти исправ
ных котлов на ГРЭС-ll работают пять”. Но АО 
“Томскэнерго” официально заявляет, что все теп
ловые мощности Томска задействованы и дефи
цит порождают- отключаемые мощности СХК. 
Оборудование пиковой резервной котельной не 
предназначено для работы в основном режиме, а 
может функционировать только 17 дней в году.

Однако специалисты СХК и здесь парируют: 
по состоянию на 27 ноября 1995 года не исполь
зовались мощности ТЭЦ-3 и ГРЭС-ll теплопрои- 
зводительностью более 800 Гкал/час. Полностью 
простаивает пиковая резервная котельная тепло- 
процзводительностью около 600 Гкал/час. “Ссылка 
на то, что котлы ПРК не предусмотрены для 
работы в базовом режиме, не соответствует дей
ствительности. На ПРК установлены серийные 
котлы, которые успешно применяются на многих 
отопительных котельных России”. Справедливос
ти ради отметим, что пиковая резервная котель
ная - это тот НЗ, который в случае чрезвычайных 
обстоятельств не даст нам замерзнуть оконча
тельно. И то, что “Томскэнерго” не пускает его в 
ход, - позиция здравого смысла, а не скареднос
ти, нищеты или каких-то амбиций.

Тем не менее возникает риторический во
прос: что же в таком случае порождает дефицит? 
285 Гкал/час отключаемых мощностей СХК или

Памяти ученого
Вышла в свет монография группы авто

ров (СГМУ, ТАСУР) “Автономные электрости
муляторы организма человека й  животных”, 
посвященная памяти выдающегося ученого и 
хирурга академика В. В. Пекарского, безвре
менно ушедшего из жизни год назад. В моно
графии обобщаются результаты исследова
ний по электростимуляции, которые долгие 
годы возглавлял академик.

Политехники «во главе» 
конверсии

В политехническом университете состо
ялся семинар “Конверсия и высокие техноло
гии", в рамках одноименной всероссийской 
госкомвузовской научно-технической програм
мы, западносибирский раздел которой “ве
дет” ТПУ. По итогам семинара проекты с 
наибольшей экономической “отдачей” (при
мерно треть) рекомендовали к инновацион
ному финансированию со стороны Госкомву
за РФ. Среди них: доработка конструкции и 
изготовление прибора для контроля темпе
ратуры, давления и состава газовой атмо
сферы (СФТИ, АО “Манотомь”, НИИПП), раз
работка и подготовка к серийному производ
ству электронных бытовых счетчиков электро
энергии (ТПУ, ГНПП “Полюс”).

некие 1400 Гкал/час простаиваемых, по мнению 
специалистов СХК, мощностей томских источни
ков тепла? Очень уж странное несовпадение. 
Следует ли признать, что в Томске ощущается не 
дефицит тепла, а дефицит денег у “Томскэнерго”? 
Ведь Сибирский химический комбинат, отключая 
часть своих мощностей, работающих на Томск, 
сделал это как раз из-за хронических неплатежей 
“Томскэнерго", в результате чего сам оказался не 
в состоянии рассчитываться за уголь. Только 
поэтому СХК снизило нагрузку на свою ТЭЦ.и 
направило в Северск часть тепла АЭС.

Впрочем, обвинять сегодня предприятие в 
неплатежах, наверное, то же самое, что попрекать 
больного его болезнью во время массовой эпи
демии. Нужно просто что-то делать. Лечиться, что 
ли. От того, насколько успешно вылечится “Том
скэнерго”, и будет зависеть тепло в наших домах.

(Окончание на 2-й стр.)

Комитет по геологии и использованию 
недр Томской области извещает заинтере
сованных хозяйствующих субъектов о том, 
что он приступает к Л И Ц Е Н З И Р О  
В А Н И Н ) О Т Д Е Л Ь Н Ы Х  В И Д О В  
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И . связанных с гео
логическим изучением и использованием 
недр.
По вопросам лицензирования обращайтесь в 
“Томскгеолком” по адресу: 634050, Томск, 
пр. Ленина, 147.
Т е я . 2 2 - 5 8 - 2 0 ,  2 2 -5 8 -4 0 ,  2 2 -5 0 -1 6 .
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Тема дня

Кого обманываем, брате?
Колбасы я нынче покупаю поне

многу, граммов подвести, хотя знаю: 
продавцам это сильно не нравится. То 
ли дело, когда по целому батону бе
рут. Правда, думаю, и они понимают: 
даже большой семье съесть батон 
нынешней колбасы не под силу. Под
черкиваю: нынешней. Ибо в те време
на, когда продавали ее с пяти часов 
вечера в строго определенных мага
зинах, она была вкуснее. И на вид 
непрезентабельная, и мокрая какая- 
то, но пахло это нечто все-таки колба
сой, вы ведь помните? Потом были 
продукты по талонам, ущербные при
лавки. И вдруг!.. Помню собственное 
чувство удивления, когда появилась 
дорогая - по свободным ценам -колба
са. Да, та же вареная, докторская и 
диабетическая, но что это был за 
продукт! Ее можно было смаковать, 
как шоколадные конфеты из елисеев
ского гастронома. Не говорю уже о 
розовой ветчине, нежнейших сосис
ках и полупрозрачной построме... Мы 
брали это тогда - не есть, пробовать. 
И говорили друг другу сакраменталь
ное: “Могут же, когда захотят!” И 
была в наших словах гордость за 
родных производителей.

Как, когда и куда все это подева
лось? Нет, на прилавках сегодня кол
басы не меньше, в любом магазинчи
ке по нескольку сортов. Только... 
Постепенно расхотелось брать полу- 

‘ копченую, которая стала чем-то при
пахивать, вареную, которая, напро
тив, потеряла всякий съедобный за
пах, а в холодильнике через несколь
ко часов становится похожей на кусо
чек хозяйственного мыла.

Продавцы на^вопрос, какая кол
баса сегодня получше, дают замеча

тельный ответ: “Вся свежая”. И без 
особого энтузиазма предлагают: “Возь
мите вот диабетическую, ничего вро-
_ . иде .

Грустно. Потому что в период “пере
строечной колбасы” была и перестроеч
ная надежда: может быть, в самом деле 
рынок и конкуренция сделают наше 
производство и нашу сферу обслужива
ния цивилизованными? Ведь понятно 
же: чем лучше товар, тем он скорее 
расходится, даже если и подороже. Увы. 
Не про нас всемирные законы. Раньше 
было дешево, но не было в магазинах, 
“доставать” приходилось. Теперь есть в 
любой лавке, но... дорого и невкусно. И 
вообще - некачественно.

В кармане отечественной шубы я 
ношу в специальной коробочке нитки с 
иголкой, потому что не только дома, но 
и на работе, и в гостях приходится то и 
дело зашивать на ней дыры, словно

меня постоянно обстреливают круп
нокалиберными зарядами. Плохо вы
делали производители шкуру, вот и 
рвется. А деньги за это получили 
сполна, даже за плохую работу. Кста
ти, навели внешний лоск на плохой 
мех, да и колбасу серого цвета завора
чивают в яркую аппетитную обертку. 
Кого обманываем, брате?

Я не любительница всяческого 
импорта. Но утром, посмотрев на кол
басный обмылок, открываю баночку 
“ненашего” паштета. Днем наконец 
решаюсь влезть в крупный долг и 
купить какую-нибудь импортную дуб
ленку: надоело в новой шубе выгля
деть оборванной...

Съем я “их” паштет и сношу “их” 
шубу, но за державу-то обидно.

Валентина ВАККЕР.

Операция «Водка»
Еще Ломоносов, сам не пивший привозного зелья, советовал готовить 
напитки дома. Совет ка к  никогда кстати - сегодня наш рынок буквально 
заполонен импортной водкой, нередко весьма сомнительного качества.
А ведь Россия всегда славилась производством водки отменных свойств, 
которую не стыдно было отправить в виде подарка коронованным 
особам, что, например, и делала Екатерина II. “ Московская особая", 
получившая патент в 1894 г., кстати, была поставлена в мировом рейтин
ге на второе место после лучших французских коньяков.
В нашей “ Операции "В одка" мы будем говорить о том, что происходит 
на "питьевом" рынке Томска. О том, что бывает с людьми после упот
ребления напитков из бутылок с красивыми этикетками. И о том, в 
каком положении находятся местные производители крепких напитков. 
Сегодня первый материал на эту тему.

У «беленькой» есть букет,
у  самогона - нет

*
... Ну, брат, этим делом пренебрегать нечего. Зайдем ко мне... Я бы водочки сам 

теперь тяпнул, смерть устал. Водки-то небось не решишься... аль выпьешь?
Ф .М.Достоевский. “Братья Карамазовы ".

Помните анекдот? После револю
ции два матроса с “Авроры” (не путать 
крейсер с водкой в баночках 0,33!) пьют, 
водку, одновременно соображая, как 
бы ее назвать. “Матросская”? Не-е-ет! 
“Революционная”? Не-е-ет! Так как? 
Тут заходит пьяный индеец. “Ты кто?” 
- спрашивают матросы. “Белый орел!” - 
гордо отвечает индеец. “Ах, бе-е-елый!”- 
говорят матросы и поступают с индей
цем, как с представителем контррево
люции. В итоге получается водка “Цып
ленок жареный (бывший “Белый 
орел”)” . Примерно так же на свет появ
ляются водки с самыми невообразимы
ми названиями, предназначенными 
привлекать внимание покупателя, а 
вовсе -не доставлять ему удовольствие 
своими потребительскими качествами. 
В данном случае вкусом и чистотой.

Если верить данным “Союзэкспер- 
тизы” , то 10 процентов поступающей 
для лабораторных ацализов водки отно
сится к числу фальшивой. А сколько ее 
минует всякие анализы! А ведь водка - 
это то, что в России привыкли пить 
часто, помногу и порой не закусывая. 
Ну не коньяк же! Тем более что фаль
шивыми признаны также 60-70 про
центов поступающего к нам некогда 
любимого коньяка “Белый аист” и брен
ди “Слынчев бряг” .

Значит, водка. Если в отечествен
ной продукции мы еще хоть как-то 
ориентируемся по поддельным этикет
кам, кустарно завинченным пробкам, 
способу клейки и рекомендациям зна
комых, то узнать, что из себя представ
ляет импортный алкоголь, очень слож
но. Сколько вы замечаете водок на 
палках какого-нибудь киоска средней 
руки? Декалитры и декалитры! Начи
ная с “Петрова”, “Асланова”, “Пушки
на” , “Суворова” , “Толстого” , “Чайков
ского” , “Морозова” , “Смирнова” , “Ель
цина” и прочих до “Белого орла”, “Чер
ной смерти” или “На здоровье”. Что же 
в таком случае пить?

В розницу, напитки поступают, как 
правило, из Мелкооптовых фирм. Те в 
свою очередь приобретают их у круп
ных оптовиков в Москве, реже - за 
границей. И в том, и в другом случае 
фирмы порой не представляют, какого 
качества спиртное попало к ним в руки, 
а когда узнают... Представьте себе, что 
В одной из мелкооптовых фирм Томска 
идет бойкая торговля продуктами пита
ния и алкоголем -в том числе водкой 
“Россия” . Неожиданно в помещение 
врывается “гонец” и докладывает, что 
Центр стандартизации “Россию” забра
ковал. В офисе возникает немая сцена. 
Продали всего несколько, ящиков, а 
водки еще столько, что пол-Томска 
напоить можно. Вот вам и источник 
некачественной продукции. Не полу
чивший сертификата товар, могут “спих
нуть” какой-нибудь непритязательной 
розничной точке по смехотворной цене, 
могут торговать дальше на свой страх и 
риск, ну не выливать же!

Парадоксально, но факт: разные 
партии водки одной и той же марки 
порой серьезно отличаются друг от дру
га по качеству. И никогда нельзя быть 
уверенным в том, отклонился ли здесь 
от технологии изготовитель или руку 
приложили мошенники-фальсификато
ры. Даже если перепробовать все пред
ставленные в продаже “образцы”, уве
ренности не прибавится.

Лучше, конечно, не эксперименти
ровать, ибо барометр вашего самочувст
вия - голова может не выдержать много
численных дегустаций и, по образному 
выражению поэта, “замашет ушами, 
как крыльями птица” . А на новогодний 
стол, конечно, хочется поставить что- 
нибудь этакое, чтобы у гостей захвати
ло дух. Поэтому начнем с отрицатель
ного опыта, полученного не одним де
сятком дегустаторов как на практике, 
так и путем эмпирических изысканий.

Что не стоит пить точно, так это 
водку, произведенную в Германии. Ка

ким бы “кристально чис
тым” и “подмигивающим” 
ни был “Распутин” , “Ма
гический кристалл” или 
“Ерофеич”, водку немцы 
(а чаще русские эмигран
ты) делать не умеют. Поэ
тому головная боль 1 ян
варя 1996 года вам обес
печена. Угасла былая сла
ва большинства марок 
водки из Бельгии, хотя и 
попадаются еще редкие 
сорта, достойные внима
ния российской общест
венности. Например, 
“Кремлевская”. Но, глав
ное, помните, что ни в 
коем случае нельзя упот
реблять напиток“Черная 
смерть” (Black Death) с 
изображенным на этикет

ке черепом в цилиндре. После распи
тия “смерти” хочется призвать чуму 
не только “на оба ваших дома”, но и на 
все страны Бенилюкса. Похожие ощу
щения раньше можно было испытать 
разве что от водки “Терминатор” . Не 
рекомендуется также употреблять 
бельгийского “Распутина” и “Россию” 
по причине наличия изрядной доли 
польских подделок и большой вероят
ности того, что вам в руки попадет 
некий спиртовый раствор с превыше
нием ПДК сивушных масел.

Из более-менее пристойных гол
ландских напитков отметим водку 
“Тройка” с черной этикеткой. Гого
левских мотивов она касается доста
точно отдаленно, но по крайней мере 
пьется “Тройка” без отвращения. Из 
класса водок средней дороговизны (20- 
25 тысяч рублей) она, пожалуй, наи
более подходит тем, кто стеснен в 
средствах, но не хочет покупать спирт
ное от ЗПП. Неплохой репутацией 
раньше пользовалась американская 
водка “МакКормик” , однако из-за тех 
же подделок реноме этого напитка 
несколько подпортилось. Недаром по
требители ныне побаиваются пласти
ковых бутылок.

Более качественные водки соот
ветственно имеют более высокую цену. 
К этому разряду принято относить 
американский “Смирнофф” . Водка 
действительно качественная, но оте
чественный “Смирнов” (столовое вино 
N 21), безусловно, превосходит аме
риканский аналог по чистоте и вкусо
вым качествам. Рекомендуется люби
телям вкусной водки, хотя найти се
годня “Столовое вино” не так-то про
сто.

Легендарный “Абсолют” в послед
нее время прославился количеством 
польских и отечественных подделок. 
Если вы считаете себя экспертом по 
части отделения зерен от плевел, мо
жете попробовать. Думается, настоя
щий “Абсолют” все еще можно сме
шивать с молоком для изготовления 
фирменного коктейля и оно не свер
нется. Если, конечно, и молоко насто
ящее.

А вот чего у нас пока не научились 
подделывать, так это любимый напи
ток Леонида Ярмольника - водку “Ур- 
сус” , произведенную в Ирландии. Пос
ледствия употребления неадекватные: 
никаких головных болей, утреннее 
ощущение наполненности гелием, 
желание взлететь. Можно подумать, 
что в нее специально закачивают “Со- 
лпадеин” , “Панадол” , “Колдрекс” и 
“Энрюс Ансвер” одновременно. Водка 
эта выпускается трех сортов - “Урсус” 
традиционный, лимонный и с арома
том черной смородины. Черная смо
родина вряд ли повторяет запах ори
гинала, а вот лимонная и обыкновен
ная “Ursus” - напитки, без сомнения, 
достойные любого стола.

Если вы любите пооригинальни
чать и помимо этого располагаете 
свободными деньгами, можете обра
титься к можжевеловой водке, кото
рую принято называть джином, или к 
кактусовой водке, которая более из
вестна у нас, как текила. Напитки эти 
в Томске представлены (особенно 
джины), из них получаются неплохие 
коктейли. Впрочем, апологетов не
нормированного смешивания, как и 
всех остальных, предостережем. Во- 
первых, еще Хулио Кортасар не реко
мендовал смешивать водку с красным 
вином. Во-вторых, потуги выпить 
кружку пива после рюмки водки при
водят к частичной или полной амне
зии. И в третьих, лучше вообще не 
пить, а если и пить, то что-то прове
ренное.

И помните: красивое название еще 
не признак качества, а скорее символ 
разбушевавшейся фантазии изгото
вителей.

С.ШЕСТИ КРЫЛОВ.

Исследуем проблему

НЕ ДЕЛАЙТЕ НАМ КРАСИВО.
Сделайте нам тепло
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

2.
Жителям Томска в общем-то все рав

но, откуда дефицит. При комнатной темпе
ратуре +9-13 градусов по Цельсию спо
собность рассуждать о причинах похоло
дания в квартире выглядит так же, как 
лекция о развитии сельского хозяйства 
Антарктиды на юридическом факультете. 
Человек хочет, чтобы было тепло. А его 
нет, потому что...

Позволим себе процитировать пресс- 
релиз АО “Томскэнерго” : “СХК, невзирая 
на потребности жителей Томска, усилива
ет давление на энергетиков, нагнетает 
тепловой “террор”. Одновременно с помо
щью Минатома, заседание выездной кол
легии которого состоялось на днях в Се- 
верске, “пробивается” решение о стро
ительстве дорогостоящей новой атомной 
станции... С целью получить для этой стан
ции приоритет перед уже строящейся эко
логически безопасной (? - В.М.) ТЭЦ-3 
Минатом и СХК обрабатывают общест
венное мнение в нужном направлении...” 
Не совсем корректно звучат после этого 
слова генерального директора АО “Томск
энерго” , депутата областной Думы Нико
лая Вяткина о том, что “между Минатомом 
и “Томскэнерго” не идет войны”. Правиль
но, теперь не идет. А шла. Причем 
партизанская.

Но что происходит? Нас пытаются 
отвлечь от проблемы дефицита тепла или 
кто-то хочет перенести ответственность с 
больной головы на здоровую? В качестве 
какой карты “Томскэнерго” использует 
проект строительства в Северске атомной 
станции АСТ-500? Козырной? Тогда она

уже бита. Дело в том, что решение о 
строительстве станции не “пробивается” , 
оно уже принято. Коллегия же просто оз
накомилась с состоянием останавливае
мых реакторов, рассмотрела вопросы фи
нансирования строительства АСТ-500 и 
ПОДДЕРЖАЛА строительство ТЭЦ-3 в Том
ске. О каком приоритете АСТ-500 над 
ТЭЦ-3 речь? Разве что об экологическом, 
ибо только в проектных режимах ТЭЦ-3 
будет выбрасывать в воздух более 120 
тысяч тонн (!) золы, диоксида азота, окиси 
углерода и т.п. даже с учетом воздухо
охранных мероприятий.

- Странными выглядят попытки руко
водителей “Томскэнерго” представить дело 
так, что строительству ТЭЦ-3 ставятся 
какие-то подножки, - сказал Геннадий Хан- 
дорин. - Напротив, есть идеологическая 
(! - В.М.) поддержка коллегии Минатома. 
А подтекст здесь, я думаю, простой. Акци
онеры “Томскэнерго” надеются завершить 
строительство ТЭЦ-3, получая бюджетные 
ассигнования, то есть деньги налогопла
тельщиков. Мы принципиально не занима
ем такой позиции, хотя являемся государ
ственным предприятием и вроде бы впра
ве рассчитывать на это. Мы считаем, что 
наиболее благоприятным было бы полу
чение государственного кредита на воз
вратной основе. Другой вариант - финан
сирование со стороны концерна “ Рос
энергоатом”, и третий момент - стро
ительство АСТ-500 на акционерных 
началах. Я не знаю, что мешает 
“Томскэнерго” строить ТЭЦ-3 и почему 
наша позиция им не нравится.

Здравомыслящему человеку, мерзну
щему в своих четырех стенах, тяжело по
нять, почему тепло в его доме может 
зависеть от строительства АСТ-500. Руко

водство СХК этого тоже не может понять. 
А позиция “Томскэнерго” в данном случае 
была такова: если СХК по правительст
венному соглашению останавливает реак
торы, выводит свои тепловые мощности 
из строя, то пусть Минатом профинанси
рует строительство ТЭЦ-3. Справедливо. 
В тепле АСТ-500 Томск не нуждается, но 
пока ТЭЦ-3 работает не на полную мощ
ность, о замещении мощностей думать 
надо. А вот “необходимость создания близ 
полумиллионного Томска нового опасного 
для всего живого производства отсутству
ет”, поскольку с введением ТЭЦ-3 надоб
ность в АСТ-500 отпадает. Словом, круг 
замкнулся.

Правительство действительно приня
ло решение об остановке реакторов, и оно 
должно позаботиться о создании замеща
ющих мощностей. Сегодня финансирова
ние строительства ТЭЦ-3 ведется из фе
дерального бюджета. Однако в процессе 
образуется две замещающие мощности - 
одна для Томска, а другая для Северска. 
Вот и все.

Таким образом, между “Томскэнерго” 
и СХК по сути нет никаких противоречий. 
Одни строят ТЭЦ, другие собираются стро
ить ACT (все оборудование уже имеется). 
А то что СХК “заворачивает" тепло, так это 
личное дело комбината. СХК не имеет 
перед Томском никаких обязательств, нет 
договора, определяющего рамки взаимо
действия “Томскэнерго” и комбината. Чего 
же мы хотим от обыкновенного хозяйству

ющего субъекта, свято соблюдающего свои 
интересы? Правильно, тепла. За него надо 
платить, денег у “Томскэнерго” нет. Конеч
но, если с томскими энергетиками рассчи

таются их должники, то те в свою очередь 
заплатят СХК, комбинат купит уголь, повы
сит нагрузку своей ТЭЦ, а тепло своих 
реакторов - нате! - в Томск. Вот такая 
функциональная цепочка, подтверждаю
щая банальную истину - все дело в день
гах.

Не будем разбираться, кто из руково
дителей больше лукавит при соблюдении 
своих интересов. Не будем выяснять, по
чему, по словам Николая Вяткина, в Том
ске 80 домов, в которые из-за отсутствия 
тепла не могут вселиться люди, а по справке 
мэрии Томска таких домов 18. Не будем 
гадать, почему “Томскэнерго” дезинфор
мирует прессу, доказывая, что энергия 
ТЭЦ-3 дешевле энергии ACT, не станем - 
чего там! - думать, как на СХК обнаружили 
незадействованные мощности томских 
источников и т.д. Не это главное. Главное
- решить более глобальную проблему: как 
не дать городу замерзнуть. Боюсь, что 
ответ на этот вопрос знает только ветер. 
Нестабильное настоящее порождает не
верие в стабильное будущее. А что там, в 
будущем?

По расчетам института “Томсктепло- 
энергопроект” , потребность тепла в Томске 
к 2000 году не будет удовлетворена том
скими источниками, включая вторую оче
редь ТЭЦ-3. Дефицит тепла сохранится. 
По информации “Томскэнерго", все на
оборот - никакого дефицита. С учетом 
томских потребностей СХК хотел строить 
ACT в составе четырех блоков. Но если 
Томск справится - станция будет состоять 
из двух, работающих на Северск. В планах
- строительство атомной электрической 
станции на реакторах нового поколения.

А нам остается, сидя у батареи в кругу 
тэнов и электрообогревателей, надеяться, 
что скоро лето, а до него, небось, не 

замерзнем, и деньги начальники найдут, и 
уголек, глядишь, шахтеры добывать не 
перестанут, и... Перезимуем?

Владислав МИХАЙЛОВ.

Биться л б а м и  н е  в р е д н о .
Был бы результат.
В этой ситуации важна позиция областной власти. Ведь залож ника 
ми любого решения автоматически становятся жители д вух  городов. 
Мы попросили дать разъяснение первогозаместителя главы админи
страции области В.Л. ПОНОМАРЕНКО.

- Я тоже хотел бы вернуться к событи
ям двадцатилетней давности. 1975 год. 
Решается вопрос о строительстве ТЭЦ-3 в 
районе Черемошников. Это традиционно 
“дефицитный” район, где много деревян
ного жилья. Однако возникает новая идея. 
На Томске-7 с атомного реактора сбрасы
вается в Томь столько тепла, что в аквато
рии пяти километров вода не замерзает. 
Почему бы не повернуть его на Томск? Так 
рождается проект источника дальнего теп
лоснабжения, на пути которого решено 
выстроить Кузовлевский тепличный ком
бинат, ДОежениновскую птицефабрику, 
поселок Светлый. Источник спроектиро
ван и прстроен, однако специалисты ошиб
лись в расчетах. Вместо тысячи гигакало
рий’ тепла всего - 600. Таким образом, 
дефицит заложен как бы изначально. Но 
это - одна сторона дела. Есть и другая. 
Традиционно за теплообеспечение отве
чает Минэнергетики, а теперь РАУ “Том
скэнерго” . Но сегодня эта функция как бы 
отошла и к Минатому. Появилось два про
давца энергии, каждый из которых уста
навливает свой тариф. Поскольку один 
покупает тепло у другого, возникают раз
ногласия. Плюс к этому неплатежи, опере
жающий рост цен на энергоносители. Есть 
и еще одна объективная причина - разору
жение. Если б не стоял вопрос о ликвида
ции атомных реакторов, население, на
верное, и не знало бы о такой проблеме.

- Разоружение со счетов не сбро
сишь, это реальность.
- Именно поэтому мы и предлагаем 

договориться: то, что было, - уже история. 
Есть соглашение о прекращении произ
водства плутония, и с ним надо считаться. 
Это, к сожалению, принимают не все. Но 
нас этот факт заставляет в корне менять 
всю концепцию развития теплоэнергети
ки. За переходный период, который поста
новлением правительства на основе меж
дународного соглашения определен до 
двухтысячного года, нам надо перейти на 
новые источники тепла. Я докладывал в 
правительстве наш план. Суть его в том, 
что ТЭЦ-3 - единственный централизован
ный источник теплоснабжения, который 
планируется на перспективу. Когда эту 
станцию построим, больше ничего подоб
ного не будем строить многие годы. Став
ка делается на программу энергосбере
жения и развития малой энергетики. Это 
строительство небольших котельных - их в 
городе будет четыре, переход на автоном
ный обогрев жилья, использование для 
производства тепла и электроэнергии 
местного сырья - термальных источников, 
торфа, леса, отходов ряда производств. 
Нас заставляет идти на это и величина 
затрат на энергию и тепло. Они составля
ют 48 процентов в бюджете области. Мы 
просто вылетим в трубу.

- Но недавно губернатором облас
ти отправлено в правительство пись
мо, где он просит на продолжение 
строительства ТЭЦ-3 на будущий год 
444 миллиарда рублей. Означает ли 
это, что администрация сделала окон
чательный выбор в пользу ТЭЦ и пред
ложение Минатома об атомной стан
ции не принято? Правомерно ли вооб
ще говорить о выборе между ТЭЦ и 
атомной станцией1 Какая позиция у  
администрации относительно заме
щающих мощностей?
- О них мы заговорили не вчера и не 

сегодня. Шестой год с усилием выбиваем 
средства на строительство ТЭЦ-3. И бу
дем выбивать... Но надо иметь в виду, что 
даже когда ТЭЦ-3 будет построена,'она 
лишь заместит выбывшие из-за остановки 
реактора мощности, но не восполнит де
фицит. А он свыше 600 гигакалорий. Мы не 
рассчитываем на атомную станцию - для 
этого как раз и разработана концепция 
“малой” энергетики. Тем не менее, на мой 
взгляд, атомная станция нужна. Она необ
ходима прежде всего для развития самого 
города Северска. Когда говорят о выборе, 
то почему-то забывают, что там тоже наши 
люди. У меня, например, в подсознании 
всегда этот фактор. Волею судьбы целый 
город оказался в конверсионных тисках. 
На СХК разработана программа конвер
сии, она предусматривает перевод произ
водства на мирные рельсы. Но для этого 
нужны время и деньги. Минатом традици
онно был бюджетным, вся военная про
мышленность создавалась за счет госу
дарственных средств. Теперь атомщики 
должны зарабатывать деньги сами. Про
изводство и продажа тепла - один из таких 
способов. Нормальный способ!..

- Создается впечатление, что 
позиция областной администрации - 
компромиссная. Хотя, исходя из тер
риториального деления, у  области нет 
никаких обязательств перед могуще- 
ственным соседом. Северск не имеет 
областного подчинения, и даже налоги 
его учитываются в составе федераль
ного бюджета.
- Это особенность закрытого города, 

которых в стране наберется не больше 
двух десятков. Но разве мы не связаны с 
Северском общей инфраструктурой -до
рогами, коммуникациями, связью? А если 
тысячи северчан не найдут работы в своем 
городе и двинутся на поиски в Томск? Эта 
проблема автоматически станет нашей. 
Экология, безопасность - это все нас 
объединяет. Да, я - за компромисс, за 
уступки, но до определенных пределов. 
Например, если будут предприняты по
пытки решить проблемы разоружения за 
счет Томска, мы на это не пойдем. В свое 
время на создание таких комплексов, как

СХК, Северск, работал весь Союз. Почему 
должны расплачиваться томичи? А Се
верск уже диктует тарифы. Но ведь мы 
посадим на мель всю промышленность. 
Год потрачен нами на то, чтобы снизить их 
за счет других источников.

- Предположим, что атомная 
станция нужна. Но не получится ли 
так, что, желая продолжить стро
ительство ТЭЦ и не отвергая атом
ной станции, мы не получим ни того, 
ни другого. Вы сами сказали: у  атом
щиков своих денег нет, они всегда их 
получали от государства. Следова
тельно, источник один -  бюджет. 
Правда, может быть, речь идет об 
инвестициях иностранцев...
- Забудьте об этом...

-Тем более.
- Очень сложный вопрос. Ведомствен

ность нам создает большую проблему. 
Если бы мы не добились вписания в феде
ральный бюджет отдельной строки о вы
делении средств на строительство ТЭЦ-3, 
мы бы их не получили. Наш аргумент - 
замещающие мощности. Но дело в том, 
что вся энергетика у нас развивается за 
счет потребителя. Государственных дота
ций она не получает. Только инвестиции и 
тарифы. Нам тоже предлагают: вы средст
ва, необходимые для строительства ТЭЦ, 
заложите в тариф. Но если бы у нас была 
дешевая электроэнергия... А главное - 
программа вывода мощностей в Северске 
является федеральной и, следовательно, 
должна быть рассчитана на бюджет. Мы 
каждый раз ломаем копья в Минэкономике 
и правительстве на этом разногласии. Ни 
в одной области больше иет такой пробле
мы, она по-своему уникальна. Законода
тельные противоречия и заставляют сту
каться лбами. Атомщики по-своему пра
вы. Мы у себя приняли решение о замеща
ющих мощностях, но ведь Минатом стро
ительством тепловых станций не занима
ется. Это не его проблема. С другой сто
роны, надо понять: если бы у нас не было 
атомного источника, с нами бы вообще 
никто не разговаривал. Живите себе, как 
хотите, и находите, где можете, средства.

И потом, надо быть реалистами. Пока 
только речь идет о проекте атомной стан
ции. От проекта до строительства как 
минимум пять лет. К тому же атомщики 
предлагают не вымогательскую, а рыноч
ную схему финансирования -за счет тари
фов и создания акционерного общества, 
привлечения инвестиций. Они строят стан
цию, продают тепло, получают прибыль. 
Кстати, станция эта надежная и безопас
ная, своеобразный самовар, в котором 
топливо перегружается дважды в год. Мы 
могли бы договориться и на потребление 
тепла Томском, если бы оно было деше
вым. Рассчитывать на это, правда, не 
приходится. У комбината много нужд, и их 
наверняка постараются восполнить дохо
дами. Мы не возражаем и против стро
ительства электрической станции. Есть 
желание, есть специалисты - пожалуйс
та...

-Д а, но деньги... Сейчас, очевидно,

ключевое слово - “замещающие. ” Пока 
оно относится к ТЭЦ-3, худо-бедно 
станция строится. Если этот при
оритет атомщики отберут, то неиз
вестно, как сложится судьба главной 
томской икочегарки”.
- Пока атомщики не претендуют на 

бюджетные деньги...
- Противоречия возникают не 

только в вопросах перспективы, но и в 
текущих делах...
- Своим постановлением мы обязали 

руководителей СХК, предприятия “Томск- 
трансгаз” и АО “Томскэнерго” Г.П. Хандо- 
рина, Г.П. Толмачева и Н.А. Вяткина за
ключить договор на установленные объе
мы поставок энергоресурсов. Добиться 
стабильного энергоснабжения придется 
сообща. Вот меня упрекают, что Кузовлев
ский комбинат приходится закрывать, что 
80 домов, среди которых и учительский, не 
заселяем. А мы и в последнем своем 
решении записали: “Запретить АО “Томск
энерго” выдачу технических условий на 
строительство объектов из централизо
ванных источников, а также подключение 
вновь построенных, если они не имеют 
технических условий на теплоснабжение". 
Вынужденная мера. Может быть, кто-то 
нашел бы и другое решение. Но я выбрал 
этот вариант...

Нина ГУБСКАЯ.

Вряд ли стоит делать вид, что проти
востояния между ведомствами нет. Заяв
ления сторон - "Это журналисты разжига
ют "войну", а мы ведем цивилизованный 
диалог' - на наш взгляд, не соответствуют 
действительности.

Проблема теллообеспечения сущест-^ 
вует. Но почвы для разногласий нет. ФактД 
что Томскую область настиг энергетичес
кий кризис. В Северске свои проблемы. В 
связи с остановкой атомных реакторов и 
неплатежами энергетиков резко снизи
лась выработка тепла. Таким образом, 
мы как бы все находимся в равном поло
жении.

Почему почвы для разногласий нет? 
Каждый действует по-своему, но цель 
одна: создание замещающих мощностей 
и тех мощностей, которые бы восполнили 
дефицит. Не решив этой главной задачи, 
можно сколько угодно спорить по мело
чам. Нет противоречия и по существу, 
потому что, как следует из документов и 
заявлений должностных лиц, два ведом
ства не переходят дорогу друг другу. 
ТЭЦ-3 строится за счет бюджетных источ
ников, а атомная станция, как предпола
гается,-за счет акционированных средств. 
Подпись министра атомной промышлен
ности, одобряющего строительство ТЭЦ- 
3, ликвидирует сам предмет спора. Но 
остаются, судя по всему, амбиции. Они не 
дают покоя ретивым "поборникам прав
ды". Но это, ка к  говорится, их личные 
проблемы.

Объективным может быть только один 
подход • что конкретно сделать для вос
полнения дефицита тепла. Тот, кто обес
печит перспективу развития двух горо
дов, и будет прав. Все остальные аргу
менты - не в счет.

... А вот так транжирим



Водка "Me Cormick" - In .
Водка "Русская" - 0.5п.

Сухие вина в а ссо р ти м е н те  (Болгария, Германия). 
Масло р а стител ьное  (1 л. - Франция, 1.5 п. - Россия). 

Кексы , бы строрастворим ы й  чай, макаронные изделия. 
К онф еты  "Вишня в шоколаде" (280г. - Чехословакия). 

Новогодние подарки (Германия), "B o u n ty " - 250 г. 
Шоколадные батончики  в ассортим ен те .

лицензия № 498 о т  26.10.95. Все товары имеют сертификаты качества.

с о  с к л а д а  
в  Т о м с к е
тел: 21-38-79

уп. Шевченко 19, каб. 25,
(здание "Трмскжипстроя") 

Магазин "ТРОЙКА"
(павильон старого  рынка) 

Дворец спорт а  (левое крыло)

Э н е р г о  А к т и в Б а н к

Лицензия на совершение банковских 
операций № 2123 от 15 октября 1992 г.

О ткры ти е счетов и расчетно- 
кассовое обслуживание юридических 
и физических лиц в рублях. 
Кредитование предприятий 
и граждан.
Операции с ценными бумагами. 
Прием вкладов населения. 
Квалифицированны е 
услуги на фондовом 
рынке.
Адрес: пер. Войкова, 2-а.
Тел. 22-53-85, 22-22-90.

1
й”
ш
БАНК

Центр. г

GAXAP
с и  б п  р ;с щ у ,к < т

М УКА , Алтай (мин. партия 5 мешков) 
ПЕЧЕНЬ ГОВЯЖЬЯ
КУРИНЫ Е О КО Р О Ч КА ____________

СОСИСКИ___________________________
МАСЛО СЛИВОЧНОЕ

(мин. партия -  500 кг), § ПЛОДООВОЩНЫЕ КОНСЕРВЫ

Пл.Соляная,2, 
здание ТГАСА 
(угловой вход)

(Болгария) в ассортим енте

Т е л . 7 2 -3 9 -6 7
Per. л ицензия А 626032. 

П родукция подлежит 
сертиф икации.

М А Й О Н Е З
М А Р Г А Р И Н  ( в  а с с о р т и м е н т е )  
К У Л И Н А Р Н Ы Й  Ж И Р

п П Д Д И М  С А Л О  р а с т и т е л ь н о е  
^ ' o i / l / l M  М У К А

р 0  Н И 3 1 \ К1 Р Ы Б Н Ы Е  К О Н С Е Р В Ы  (в  а с с о р т и м е н т е )
ПР, низким

i iC M A M  Т У Ш Е Н К А  г о в я ж ь я , с в и н а я  ( о т е ч е с т в . )
Ц С П ^  Г А З И Р О В А Н Н Ы Е  Н А П И Т К И

С О К И  " В В "  ( В е н г р и я )
ВОДКА "Р о сси я " (ж /б ,  0. 3 3 )  X  О Н Ы *
А ссортим ент

Т 1 1 . № о 1СПИРТНЫХ НАПИТКОВ  
ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ  
и др . продуктов  питания  
- более 100 наим енований .

4 9 -8 ^ 1 3б б о т а  -
а б о ч и й  A e l "

ЯБЛОКИ
китайские)

СУПЫ
БУЛЬОНЫ
"Gallina Blanca"

АРАХИС
ШОКОЛАД
ДРОЖЖИ

Т е л е ф о н ы :
24-23-57,
94 -83 -83 .

ЛегЯи, Маши и Марины 
пощкашЯе MAH3)d!PUH.bt!

Пл,Ленина, 8 
(Дом молодежи). 

Тел.: 22-51-90, 
22-28-06.

МАНДАРИНЫ
ЯБЛОКИ

из Южного Китая
П р о д у к ц и я  п о д л е ж и т  с е р т и ф и к а ц и и . 

С е р т и ф и ка ты  и м е ю т с я .

Х А Л В А
D l f  f *  шлифованный С у б б о т а  -
А  р а б о ч и й  д е н ь

Т е л е ф о н ы :
2 1 -2 3 -0 1 ,
4 9 - 8 2 - 9 3

Торговый дом
ТОМГРЛД

п р е д л а г а е т  
н е ф т е п р о д у к т ы  
с о  с к л а д а  в Т о м с к е :

БЕНЗИН А-80 по 12Ю руб./л,
Ачинского нефтеперерабатывающего завода
БЕНЗИН АИ-92 по ш о руб./л.

завода "Омскнефтеоргсинтез

ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО (зимнее)
по 1080 р уб ./л .

НИЗКИЕ ЦЕНЫ 
Мин. партия - 

1 бензовоз.
Ул,Советская, 86, т, 26-83-88,, 26-90-23, 

Время работы - с 9 до 17 час,, 
в субботу с 9 до 16 час,

ПОДСОЛНЕЧНОЕ
МАСЛО

- 7200-7400 руб. кг.
МАЙОНЕЗ

- 3200 руб. банка. 
Тел. 2 2 -4 4 -8 5 .
В о з м о ж н а  д о с т а в к а .
Продукция сертифицирована.

________ Продукция подлежит сертификации________

ТР Е Б УЕ ТС Я

П О В А Р .
Тел. 44-44-БВ.

АОЗТ "Томский электроламповый завод" ПРИГЛАШАЕТ;

-  Н А Ч А Л Ь Н И К А  Ф И Н А Н С О В О ГО  О ТД Е Л А ;
-  Н А Ч А ЛЬ Н И К А  Ю РИДИЧЕСКОГО БЮ РО .

Для работы в цехах завода • Н А Л А Д Ч И К О В
Т Е Х Н О Л О Г И Ч Е С К О Г О  О Б О Р У Д О В А Н И Я

(мужчины в возрасте 20-35 лет, можно учениками). 
Обращаться в отдел кадров (пр.Кирова, 5). Тел. 49-98-25.

А О З Т  « Ф о р с а й т »
П Р О Д УК ТЫ

ИЗ В Е Н Г Р И И :
паш теты  (куриный, говяжий,
свиной), 65 г __________ 1600 руб.;
компоты: "Вишневый"...!_6500 руб.;
СОКИ (тетрапак):
"Виноградный", "Яблочный", 0,2 л, 
'Грушевый', 1 л__ ______4800 руб.;
ОВОЩНЫЕ КОНСЕРВЫ:
огурчики маринованные, 720 г— 6800 руб.,
томаты в собственном соку,
800 г____ _______ ______ 6800 руб.,
зеленый горошек, 720 г____ 6000 руб.;
лечо______________   ...6100 руб.
Чай цейлонский, индийский
листовой "FORT" (в/с), 

одноразовый "Цейлонский",
>ль Грей*_____ __ „... 4000 руб.

3200  
руб. кг.

Продукция подлежит сертификации. 
Доставка - бесплатная, 

магазинам -  под реализацию. 
Адрес: Ул.Мичурина, 47, склад №1. 

АОЗТ «Форсайт».
Тел. 233-174, 23-24-95.

Р О С К О Н Т А К Т " предлагает  
н едорого качест венную
Б Ы Т О В У Ю  Х И М И Ю
п р о и з в о д с т в а  Ф р а н ц и и ,  Б е л ь г и и  в  
ш и р о к о м  а с с о р т и м е н т е :

чистящие, моющие, дезинфици
рующие и ароматизирующие сред
ства, дезодоранты-духи, лаки для 
волос, шампунь и др.

Даем товар на реализацию. 
Приглашаем к сотрудничеству 

магазины и организации.
Наги адрес: ул. Смирнова, 48-"б (ост. "АРЗ"). 

Тел. 76-38-17 (Факс), 76-35-74, 76-35-98.

l qeo ^  .. О б ъ е д и н е н и е

И■ 5 2 5 0 2 0 2

ЕЗЕгещ
ТОМСКИМ ФИЛИАЛ

П ром ы ш ленны е насосы: 
глубинны е, консольные* 
Бытовые насосы "М алыш ". 

Теп. 2 3 - 2 7 - 1 7 .

ПРЕДПРИЯТИЯМ
ВСЕХ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ 
ПРЕДО1АГ АЕМ

п о п к н ш  кассы
НАЛИЧНЫМИ СРЕДСТВАМИ
НА ЗАРАБОТАННУЮ ПЛАТУ

Т0МСК,ул.Гагарина,3 (J ) 23-41-27

С П ИРТНЫ Е Н АП И ТКИ
(Лицензия №704,152,631)

водка; "R0SSIA”; вино: “Монастырская изба", “Мозельское вино"; шампан
ское; “SPUMANTE” (5 видов), “BAREN"; ликеры: “AMARETT0” (7 видов), 
“CRYSTIANI” (6 видов).
Плиточный шоколад (8 наименований), шоколадные батончики (9 наименований), 
жевательная резинка (32 наименования), жевательные конфеты и карамель (8 
наименований). РАСТВОРИМЫЕ НАПИТКИ: “VUPI", “ZUK0” , “ INVITE". Кофе: 
“NESCAFE CLASSIC", “ELITE” .
Тушенка, кетчуп, лече и другая бакалейная продукция импортного производства. 

Ул.Красноармейская, 119. Тел. 26-90-65.
Кинотеатр “ РОДИНА” . Тел. 72-14-20. Кинотеатр “ ОКТЯБРЬ” . Тел. 44-44-77.

НЕЗАМЕНИМАЯ ОДЕЖДА ДЛЯ ВАШИХ ОКОН

-  Ж А Л Ю З И :
горизонтальные (16 цветов), 

вертикальные (6 цветов), 
любые размеры в течение суток.

А также: отделочные материалы, осветительное обору
дование в широком ассортименте в салонах отделочных 
материалов: - Дворец спорта и зрелищ, правое крыло;

- ул.Набережная реки Ушайки, 12;
- ЦУМ , 1-й этаж, левый вход.

Тел. для справок 4 9 -0 9 -6 7 , 44 -2 1 -80 .
КОМПАНИЯ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО СВЕТА

А У ВАС В КВАРТИРЕ ГАЗ?
А У Н А С

самый большой выбор шоколада, 
конфет, чупсов, сигарет, подарков, 
жевательной резинки, майонеза, 
кетчупа, тушенки, горошка и дру
гого по самым низким ценам.

А  У  В А С  Н О В Ы Й  Г О Д ?
А НАШ АДРЕС: ул.Д.-Ключевская, 64, 

склад 3. Тел. 78-68-28.
Речной вокзал (правая часть фойе). 

Тел. 22-45-54.
Продукция подлежит сертификации.__________________________

В сегд а свеж ие!
И Щ Щ Ш Ш ......... V- 8-9,5 тыс.руб. 1Г

ЯШЩВВМ   ...... 8-11 тыс.руб. «г

Г р Ш Й Ш т У ! ............ 5-7 тыс.руб. 1Г

ЛШЗДЫШШ! -  58-57 тыс-pyfi. юр. (10 ir) 

B SO M IU U ......85-95 тыс.руб. юр. (191Г)
► Склад: ул.Нижнелуговая,89А 
р маг.«Камея» (ул.Мокрушина,24)

На все продукты 
i  имеются

Ш  E e p o n p o q y k T
Тел. 232303

ТО О  «ЭЛЕКТРО М О ТО Р»:
Р Е А Л И З У Е Т  новы е и Р Е М О Н Т И Р У Е Т  (с  гар а нти е й ) асинхронн ы е  
Э Л Е К Т Р О Д В И Г А Т Е Л И  м ощ ностью  1 -250 кВ т и консольны е насосы 
ти по в : К 8 /1 8 , К 2 0 /3 0 , К 4 5 /3 0 , К 9 0 /2 6 , К 4 5 /4 0 , К М 4 5 /3 0 ; 
П О К У П А Е Т  у  о р га н и з а ц и й  и ч а с т н ы х  л и ц  а с и н х р о н н ы е  
эл е ктр о д в и га те л и , вы ш едш ие  и з  стр о я , с  ц е л о стн ы м  вн еш н и м  
ви дом , д о  350  руб л е й  за  1 к г  (ра сче т нал ичны м и);
П Р И Н И М А Е Т  З А К А З Ы  на п о ш и в  п о с те л ь н о го  белья, халатов, 
спе ци а ль н о й  и д е т с ко й  одеж д ы ;

т е л .  4 4 -4 7 -8 9 ,  4 9 -0 2 -7 9 ;

П Р О Д А Е Т : ста н ки  д е р е в оо б р а б а ты ва ю щ и е
б ы товы е У Д С -1 М ........................................... ...........7 4 0 0 0 0 -8 4 0 0 0 0  руб .;
ко р м о д р о б и л ку  (1 ,0  кВ т, д о  300  к г /ч )  ............................6 5 0 00 0  руб .;
эл ектрол ам пы  75, 100, 150 В т ....................................  1 0 0 0 -1 1 0 0  руб .;
туалетную  б ум а гу  (г.С ы кты в ка р ) ................................. 1 2 5 0 -1 3 0 0  руб.

У л . Л е б е д е в а ,  8 7 .  Т е л .  2 1 - 4 6 - 9 1 .  продукция
u j .. 4-■ -ту  ^  подлежит сертификации

П р я м ы е п ост а вки
Л И Н О Л Е У М А

производства Германии со склада в Томске. 
Мелким оптом и в розницу.

Низкие цены. Большой выбор расцветок. 
Доставка на дом.

Вся продукция имеет сертификат, 
г. Томск, пер.Дербышевского, 30, 

магазин ТО Талес";
маг. "Контраст"', ул.Дальне-Ключевская, 6.

Тел. 72-19-19, 722-108. _________

М А Р Г А Р И Н
для промпереработки  

по 7700  р уб . за  кг. 
тел. 22 -51-75 , 2 3 -4 9 -2 5 .

Продукция подлежит сертификации.

П К П
I №

ПРЕДНОВОГОДНЯЯ 
РАСПРОДАЖА. 

ЦЕНЫ СНИЖЕНЫ.

ФИРМА “СТАРТ”  ПОЗДРАВЛЯЕТ 
С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ 
ГОДОМ ВСЕХ ТОМИЧЕЙ И 
ГОСТЕЙ ГОРОДА

МАСЛО ПОДСОЛНЕЧНОЕ,
5 ВИДОВ.......................9200-9500 руб.;
конфеты в коробках (Германия),
200 г, 300 г, 400 г ........8000-14500 руб.
шоколад в ассортименте;
СИГАРЕТЫ “ПРИМА” (г.Елецк)650 руб. 
СИГАРЕТЫ “ПРИМА”
с фильтром............................... 750 руб.
папиросы “Беломорканал” .... 550 руб. 
МАКАРОНЫ (Венгрия), 500 г,
4 вида............................. 2500-2600 руб.:
МАКАРОНЫ, СПАГЕТТИ
(Италия, 20 видов,
фирмы “Монтольяти” , “Федеричи” ,
“Паста Зара”) ...............3000-3600 руб.;
консервированная продукция 
(Молдова, Болгария) в ассортименте; 
рыбные консервы, 10 видов; 
газированные напитки;
повидло “Яблочное” ......... ,-..7000 руб.;
молоко сгущенное.................3500 руб.;
соки (Венгрия), 6 видов4000-4500 руб.

Ул.Алтайская, 107-а. Тел. 26-61 -24. 
Филиал: ул.Ив.Черных, 103. 

Тел.75-71-93.
Продукция подлежит сертификации.

2 1 : 2
вниманию бухгалтеров
ИПЦ "ТОМИНФОРМ

совместно с Госналогслужбой проводит

Новый порядок составления 
голового бухгалтерского отчета за 
1995 г.

Выдается пакет документов с новыми бланками и инструкциями 
Телефон для справок 22 53 47,22 42 60

С И Г А Р Е Т Ы
П р и м а " -  6 0 0 - 6 1 0  руб,

___________ _____________ »» п 4  п __________а

П редприятие продает
А В Т О М О Б И Л И :

К а л ъ А З ~ 5 4 Д О ,  5 3 2 0 ,  5 3 2 1 2 ,
Р Е Ф Р И Ж Е Р А Т О Р Ы ;

А В Т О Ф У Р Г О Н Ы  З И Л ,
Г А З , У А З .

В озм ож ен бар тер  , >'* „*■** ]£’
на п р о д у к ты  п и тан и я  и ТИП. : , _  лг% ._ с о  л с

Тел. 7 7 -0 7 -6 2 , 7 6 -0 0 -0 0 . : Герцена, 1 3 . Тел. 2 6 - 6 8 - 0 5
а а ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ • ■ О  1 *?, ”  Продукцияподлежитсьрт14фг1к,ч

К о см о с” -  9 1 0  р уб , 
Белом орканал" -  5 6 0  руб.

П А П И Р О С Ы

М О Л О К О
с у х о е ,  2 5 %

[ С А Х А Р  
[ с о к « н ь »
8 Ю  наименований

|  Т У Ш Е Н К А
О
Q- Продукция подлежит сертификации.

Пер.Заозерный, 16/3. Тел. 78-61-34, 78-61-76.

ОРГАНИЗАЦИЯ

В О З Ь М Е Т  Н А  
Р Е А Л И З А Ц И Ю

во вновь открываемый магазин 
товары бытового и строительно

хозяйственного назначения.
Рассмотрим любые 

коммерческие предложения. 
РЕАЛИЗУЕМ СТИРАЛЬНЫЙ 

ПОРОШОК "Лотос-М",
9 5 0  г  п о  ц е н е  7 0 0 0  р у б л е й . 

В о з м о ж е н  о т п у с к  п о д  р е а л и з а ц и ю .
Тел. 7 2 -1 9 -1 9 .

МАСЛО
"КРЕСТЬЯНСКОЕ",

высший сорт:
д о  4  т  -  1Б9ПН р у б . ,  

4  Т -  167ПН р у б . ,

8 Т - 1В5НП руб.
г.Томск, ул.Водяная, 53, ТОО 
"Томскпродпром", склад N 2

тел 7 8 9  773
Продукция подлежит сертификации.

ПРЕДНОВОГОДНОО РАСПРОЦАЖА
DO СНИЖЕННЫМ ЦЕНАМ
В ПОДАРОК:
- сухо© мороженое, 3 вида;
- фруктовое мороженое “Noker"

(банан, яблоко, черника, пунш);
- конфеты;
- пряник глазурованный;
- вафли фруктовые, ванильные.

ПРОДУКТЫ;
- макаронные свитки;
- супы и бульоны;
- фруктовые хлопья;
- зерновые деликатесы;
- соленые палочки.

Пр.Ф рунзе, 152, к.311.
Те л . 2 6 -4 4 -7 0 , 2 6 -4 4 -3 4 .
Продукция подлежит сертификации.

К А Н Ц Е Л Я Р С К И Е
Т О В А Р Ы

чехословацкого пр-ва,
150 напменованпп. 

Гибкая система скидок. Постоян
ны м  клиентам - реализация. 

Наши иены попятно Вас удивят.
Ул.Никитина, 8-а. 1-й этаж, 

оФпс ТОО "33". Тел. 2 3 -2 7 -1 7 .  
ПРЕКРАСНЫ Е НОВОГСШИПП  

ЛО ПАРО К!

С Е Р В 1 Л С Л Е С
sasagy 1 1 Тел: 75-61-00, 75-68-39. УлБеринга, 4

Т О Р Г С 1 И Н
Ул.Таторская, 16

ЧАЙ индийский
(гран., 250 г ) ................ 3700-4400 руб. пачка;
чай индийский
(лист., 250 г)................. 3900-4600 руб. пачка;
чай индонезийский
(лист., 250 г)............. '.....4100-4750 руб. пачка;
чай цейлонский
(лист., 250 г).................4200-4900 руб. пачка.
ПИВО (Бельгия, ж /б , t
0,33 л )...........................2500-2700 руб. банка;
соль (пакет, 1 кг, 1-й помол).......1100 руб. кг;
соль (мешок, 50 кг, 3-й помол)... 750 руб. кг; 
томатная паста
(2 л, с/б, 35 %).........................12500 руб. бан.
СИГАРЕТЫ б/ф  "Прима", “ Луч", "Стрела"; 
папиросы "Беломор", "Казбек"; 
сигареты с/ф “ Румба", "Ракета", "Тройка", 
"Столичные", "Друг".
КРУПЫ: гречка, пшено, овсянка, горох, 
ячневая, перловая, мука в/с.
НОСКИ мужские, женские (10 видов); 
колготки детские.

СУББОТА - РАБОЧИЙ ПЕНЬ С 9 Д 0 14 ЧАС.
Продукция подлежит сертификации.

ВСЕГДА В ПРОДАЖЕ
МУКА 1-го сорта отличного качества. 

П р и н и м аем  в  о п л а ту  
в е к се л я  "Т о м ск э н е р го " . 

Т ел . 2 6 - 4 9 - 8 5 .
Продукци« подлежит сертификации.

А О  Т О М С К А Г Р О С Н А Б  
РЕ А Л И ЗУ Е Т:

- Ш И Ф Е Р , цемент, руберои д , кир- 
В П , элпич огнеупорный, Д1 

М Р -3 , уголок 50x50, трубы  сталь-
электроды

пые, фляги молочны е, электроплиты 
"Л ы сьва", мешки бумаж ны е, мешки 
полипропиленовые, гоф роящ ик под 
масло, навесное оборудован и е к м о 
тобл ок у , светильники бы товы е, мик
ровол н овую  печь "П лутон-18", 
электролампы;

тел. 22-56-93;
- с / х  шипы: 900-16, 9,5-32, 650-16,
аккумуляторы 6ст-90, 6СТ-190;
а /ш и н ы : 240-508, 260-508р, 1200-18, 
645-13, 205 /7 0 -1 4 , 1 85 /82 -15 , 220-508, 
840-15; шпагат, ленту транспортерную 
500x3, 400x3;

тел. 22-49-34;
- запасны е части: диски кол ес к
У А З , ГА З-31029, двигатель ГА З-53, 
стартеры ГА З-53, ЗИ Л -130; карбю 
раторы : К 126ГМ , К135, К 126ГУ ,
К 126И ; распределители контактные, 
бесконтактны е к ГА З-24, У А З , 
"М оск ви чу", В А З , гусеницы, гидро- 
навеску к Д Т-75, топки к суш илке 
С З С Б -8 ,0 , ролики опорн ы е;

тел. 22-48-83;
- эл .калориф еры  С Ф О -2 0 , С Ф О -4 0 , 
шкаф учета эл .энергии;

тел. 22-57-80;
- вату медицинскую  250 г, марлю 
медицинскую  (ЮОО п /м  р ул он ), ак
кум уляторную  кислоту (50  л ф ляга), 
тосол  А -40 (20  л канистра);

тсж. 75-31-93;
- автомобили: УАЗ-ЗЗОЗ, У А З-3962, 
У А З-31514; тракторы : Д Т-75, Т-25, 
М Т З -82 , грабли конны е, К Р Н -2 ,1 ;

тел. 75-16-60. 
Адрес: г.Томск, ул.Пушкина, 16.

"РОСКОНТАКТ реализует К О Ф Е  " N E S C A F E
C L A S S I C '  , 200 г, пр-ва США но. цене 17500 руб. 

Наш адрес: ул.Смирнова. 48-6 (ост. "АРЗ"). 
_________ Тел. 76-38-17 (факс), 76-35-74, 76-35-98._________

РИС, КУЛИНАРНЫЙ ЖИР, 
СПЕЦИИ, т е л .  26-94-05.

Продукция подлежит сертификации.

Т о л ь к о  у  н а с  1

! Ж Е Л Е З Н Ы Е
_ Д В Е Р И

ЕВ- ос>2
и В т у л к и  п р о т и в

2го
I

с р е з а  н а в е с о в о
=г

■НМКлГТТГ!;^ S
с

.< ' ‘*/4 % швттшшШ Ви2
* О б р а з ц ы н

фн
Ф
3
ф

в м а г а з и н а х а>
S
S

а

Купим лист 2-2.5мм электроды 4мм

Реализуем,
организуем
поставку:

- м р а м о р а ,
- г р а н и т а ,
- плиты мозаичной,
- плиты тротуарной,

- ракушечника,
- линолеума без основы, 
- линолеума на основе.
Тел. 2 3 - 2 3 - 0 7  (раб.).

К И Н О
В КИНО ТЕАТРАХ 

"О КТ Я Б Р Ь "
■ 19 декабря "Маленькие слабос
ти 50-этажной женщины" (США, 
фантастическая комедия) - 10
(льг.), 16, 18, 20. Киноурок: "Лев 
Толстой" - 12, 14. "Парни побоку" 
(США, мелодрама, для взрослых) - 
9-30 (льг.), 11-40, 13-50, 16, 18-10, 
20-20. "Монашки в бегах" (Великоб
ритания, кинокомедия) - 13, 15, 17, 
19.

"Р О Д И Н А"
19 декабря. "Универсальный 

солдат" - 11, 13, 15. "Японская леди 
Чаттерлей" - 17,19.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
19 декабря. "По закону джун

глей" (Индия, две серии) - 10, 12-30, 
15, 17-30, 20.

Ч А С Т Н О Е
МЕНЯЮ двухкомнатную благоу

строенную квартиру в с.Коломин- 
ские Гривы Чаинского р-на на 
однокомнатную или малосемейку в 
Томске или продам. Тел. посредни
ка в Томске 75-60-46.

МЕНЯЮ усадьбу 30 соток в 
с.Трубочево Шегарского р-на на три 
морозильные камеры типа "Орск- 
115", можно импортные, б/у. Тел. 
дом. в Шегарке (код - 8-247) 2-19-28, 
с 13 час.

ИЗГОТОВИМ и установим же
лезные двери и решетки. Лицензия 
ПР-В N 1746 выдана 25.11.95 г. Ки
ровским лицензионным отделом. 
Тел. 22-44-04, 22-22-58.

СНИМУ благоустроенную двух
комнатную квартиру, меблирован
ную, с телефоном. Тел. 26-19-56.

СДАЮ капитальный гараж в р- 
не Дома книги. Тел. 90-70-23.

'ВОДИТЕЛЬ категорий "В” , "С" 
ищет хорошо оплачиваемую работу 
желательно на междугородные 
перевозки. Тел. 26-49-52, в любое 
время.

ПРОДАЮ СРОЧНО, недорого, 
автомобиль ГАЗ-52 бортовой 1984 
г. выпуска, в рабочем состоянии 
Тел. 90-74-70, рабочий, 23-89-03, до 
машний.

ПРОДАЮ новые пластмассо 
вые ящики под евробутылки. Тел 
26-06-86.

ПРОДАЮ гитару. Тел. 25-82-04 
25-98-52, вечером.

Ректорат, деканат 
педиатрического факультета, 

кафедра хирургических 
болезней N 2 и весь коллектив 

Сибирского медицинского 
университета с глубоким 
прискорбием извещают о 

смерти профессора кафедры 
хирургических болезней N 2 

КАЗАНЦЕВА 
Николая Ивановича 

и выражают глубокое 
соболезнование родным 

и близким.

Коллектив городской больницы 
N 3 скорбит по поводу кончины 

профессора кафедры 
хирургических 

бЬлезней N 2 СГМУ 
КАЗАНЦЕВА 

Николая Ивановича 
и выражает глубокое 

соболезнование родным 
и близким.

Коллектив Кировского РОВД 
выражает соболезнование 
начальнику следственного 

отдела подполковнику милиции 
Казанцевой Н.ф. по поводу 

смерти мужа.

Выражаем искреннее 
соболезнование гл.врачу 
муниципального лечебно- 

профилактического учреждения 
детского объединения N 3 

Турутовой Валентине Петровне 
по поводу смерти отца 

КОРЖНЕВА 
Петра Дмитриевича.
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У  каждого свое Новости культуры

Как-то на вечере встречи, спустя лет десять 
после окончания Детской художественной школы, 
повзрослевшие ее выпускники, теперь уже без 
пяти минут дипломированные специалисты, на
перебой вспоминали прошлое. Одна из девчат 
напомнила Диме, что подаренная ей когда-то 
лошадь из пластилина, которую он слепил, кажет
ся, еще в третьем классе, цела до сих пор, только 
утратила наиболее хрупкие детали - хвост и 
переднюю ногу. Дима тут же взял в руки кусочек 
пластилина и за семь минут вылепил ей на память 
нового скакуна...

Войско ю  коробки пластилина
Больше всего восторженных от

зывов по поводу своего необычного 
хобби молодой учитель истории шко
лы N 55 Дмитрий Владимирович 
Пищулин слышит от своих учени
ков. Дай им волю, два урока подряд 
разглядывали бы войска, умещаю
щиеся в небольшой картонной ко
робке. Не меньшие эмоции крошеч
ные солдатики вызвали и в учитель
ской - их разглядывали с таким 
пылом, что один из кирасиров даже 
лишилдя головы. У каждого, кто 
видит эту армию, возникает восхи
щение. Как получаются из столь 
ненадежного материала такие тон
кие вещи, как у парня хватает тер
пения на них? А если всмотреться в 
фигурки повнимательней, поразит 
достоверность, с которой они выпол
нены. Особенно последние - несколь
ко солдат армии Фридриха. Пока 
готовы только по одному представи
телю разных полков, они отличают- 

' ся друг от друга цветом помпонов на 
треуголках, канта на мундирах, чис
лом петлиц и прочими, лишь специ
алисту известными деталями.

- Вот эти “ребята” полностью 
исторически достоверны, ручаюсь, - 
сказал Дмитрий, держа на ладони пос
ледние свои творения. - Только, пожа
луй, в одном погрешность - им не 
хватает сабель, которые должны быть 
слишком тонкими. А вот эти, прежние 
солдаты, сделаны менее точно. Ребя
тишки, увидев их в первый раз, “заго
раются” , хотят научиться точно таких 
же делать, но пыл быстро проходит, не 
у всех хватает усидчивости и умения.

Самому Дмитрию опыта в этом деле 
не занимать: первых своих ратников 
он начал делать лет в пять, к семи 
собралась уже небольшая армия, даль
ше он начал интересоваться историей 
более углубленно, а занятия скульпту
рой в художественной школе многому

научили. У самых первых солдатиков 
не было ни лиц, ни париков, теперь же 
можно разглядеть и обувь, и косицы, и 
оружие. Время шло, солдаты менялись 
и все более соответствовали своим 
историческим эпохам.

- Те, которых я лепил раньше, - 
рассказал Дмитрий, - были и поболь
ше, и покорйнастее. Потом стали “ху
деть”, уменьшаться в размерах. В це
лях экономии материала и места на 
столе. Армия - действующая, в боях 
закаленная и даже пострадавшая. На 
некот«рых фигурках видны вмятины 
от ядер. Это мы с однокурсником Ле
шей баталии устраивали. До самых 
недавних пор “воевали” , теперь неког

Происшествия

Тест на собственностьi
9 декабря в 2 1 .0 0  патруль ночной роты ГАИ в районе ОКБ обнаружил 

брошенный автомобиль “В А З -2 1 0 6 1 ” серо-голубого цвета. Поскольку 
госномера отсутствовали, принадлежность авто устанавливали по 
номерам агрегатов. При сверкб по компьютерной картотеке выясни
лось, что маш ина была угнана 15 ноября с ул. Завокзальной.

13 декабря в 0 3 .4 0  в районе АО “Ролтом” патруль ГАИ задержал  
автомобиль “Вольво” с новосибирским номером. Иномарка также не 
выдержала “теста на собственность” . По данным ГАИ, машина числит
ся в угоне с 25 августа. Для выяснения обстоятельств дела водителя 
и пассажира доставили в милицию.

Время греть и время сторожить
Вечерней порой 12 декабря (2 1 .4 0 ) у рынка на ул. Говорова 

сотрудники госавтоинспекции притормозили “девятку” для проверки 
документов. Находившаяся за рулем дама (1 9 7 7  г.р .) водительское 
удостоверение предъявить не смогла. Вести переговоры взялся не
трезвый пассажир. Он объяснил, что работает сторожем на платной 
стоянке. М аш ина принадлежит не ем у, а знакомому, и ее  надо было 
прогреть. Почему этого не м ог сделать сам  хозяин, ответить затруд
нился. Это решили прояснить в РОВД, куда и свезли “сладкую пароч
ку” .

Успокоила только сила
Не все водители уважительно относятся к ГАИ. Так, 13 декабря в 

0 2 .1 0  водитель “М оскви ча-412” проигнорировал требования инспек
тора об остановке, сделав вид, что ему не указ ни ж езл, ни проблес
ковые маяки пустившегося в погоню патруля. На ул. Профсоюзной 
автомобиль все же удалось остановить. Водитель (1 9 7 5  г .р .)  встретил 
сотрудников ГАИ угрозам и и бранью. Те сделали вывод, что парень 
пьян, и отвезли его на м едицинское освидетельствование. Эту без
обидную процедуру задержанны й пройти отказался, зато запустил  
ещ е матом в адрес медперсонала. А когда от слов решил перейти к 
ф изическим мерам воздействия, его  успокоили лишь наручники. 
Буяна отвезли в РОВД.

Лист х/к08кп/пс 1,0 мм, 1,5 мм, 3,0 мм - 2650-2800 тыс.руб.; 
г/к от 2,0 до 3,9 - 2250-2450 тыс.руб.,
-4,5; 5 - 2050 тыс.руб., 8; 6; 10; 14; 16 - 1950 тыс.руб.; 

рифленый 6,0 мм - 2710 тыс.руб., полоса 12x450x6000 мм - 1750 тыс.руб., 
кровельный 0,7x860x2000 мм - 2600 тыс.руб.
Профнастил оцинк. 0,7x750x9060 мм Н-57 - 6000 тыс.руб.
Шифер алюмин. 1,0x1250x1900 мм -116 тыс.руб. лист.
Угол • 32,40, 45-2150 тыс.руб., 50, 63 - 2050 тыс.руб.,

70, 75, 80,90, 125 - 2150 тыс.руб., ст09г2с 140 - 2250 тыс.руб.
Катанка 6,5; 8,0; 10 - 2250 тыс.руб.
Круг стЗсп/пс бухт. 12 - 2250 тыс.руб., 18 - 1400 тыс.руб., 

стержни 14, 16 - 2350 тыс.руб.,
18, 20,22, 24, 25, 30, 65, 70 - 2150 тыс.руб.

Арматура A-II110 - 2650 тыс.руб., 12 - 2300 тыс.оуб., 14, 16 - 2250 тыс.руб.,
18 - 2200 тыс.руб., 20 • 2150 тыс.руб., 25 - 2100 тыс.руб., A-16 • 2200 тыс.руб.

Швеллер 5 - 2450 тыс.руб., 8 - 2400 тыс.руб., 10 - 2350 тыс.руб., 12,14,16,18,20 - 2300 тыс.руб. 
Балка ст09г2с 15К, 20Ш, 20К, 25К - 2750 тыс.руб., 36,40 - 2250 тыс.руб.
Труба тонкостей, конструкц. 20x1,5; 38x2,0 - 2500 тыс.руб., *
ГОСТ 3262 15x2,8 - 3950 тыс.руб., 20x2,8 - 3900 тыс.руб, 25x3,2 • 3850 тыс.руб,

32x3,2 - 3800 тыс.руб, 40x4 - 3750 тыс.руб, 50x3,5 - 3700 тыс.руб.;
ГОСТ 10705 50x3,0 - 3550 тыс.руб, 76x3,5 - 3500 тыс.руб, 89x3,5 - 3450 тыс.руб,

102x3,5 - 3400 тыс.руб, 114x4,5 - 3330 тыс.руб.; 
оцинк. 114x4,5 - 4350 тыс.руб, 273)6 - 1950 тыс.руб.; 

нефтепр. б/шов. ТУ 387-88 530x7,0-7,5 - 2350 тыс.руб.; 
б/ш ГОСТ 8732 51x3,5 -4150 тыс.руб, 108x6 - 4100 тыс.руб ,

114x12, 127x10, 140x10 - 2500 тыс.руб, 159x7-8 - 3900 тыс.руб,
273x10, 325x10 - 3250 тыс.руб, 426x10 - 3200 тыс.руб.

Трос, ГОСТ 2688-80 9,0 - 4250 руб. м, 12 - 6400 руб. м, 16,5 - 10500 руб. м.
Электроды MP3 3 мм - 6100 тыс.руб, 4 мм • 5850 тыс.руб, 5 мм - 5650 тыс.руб,

АН04 5 мм - 5650 тыс.руб, АН06 4 мм - 5850 тыс.руб.
Проволока св08г2с 1,2 мм бухт. -65 кг - 4950 тыс.руб. т 
и другой металл.

Постоянно покупаем металлопрокат. Возможна доставка транспортом предприятия.
Ул.Ракетная, 4/1, к.5. Тел./факс: 212-712,786-851,786-853.

да-. Кстати, во время этих боев выясни
лось, что такие вот поджарые, проти
воречащие всем пропорциям солдати
ки более стойки в бою - у них удачно 
размещен центр тяжести. Цорой при 
попадании ядра их чуть сдвигало, но 
не опрокидывало. А раз не упал, 
значит, жив...

Правила для своих сражений при
думывали сами • пехотинец, напри
мер, может ходить гна одно деление, 
равное длине спички, конник - на два. 
Условно имелась в виду семилетняя 
вцйна, правда, роль каждого полка 
выполняли по десятку солдатиков, но 
для воссоздания картины полноценно-' 
го сражения этого было достаточно.

Ваш адвокат

Вообще Дмитрий с очень давних пор 
интересуется военной историей и от
лично знает не только даты крупней
ших боевых событий, но и ход их, 
дислокацию войск и прочие тонкости. 
Так что у некоторых его пластилино
вых полководцев, гордо восседающих 
на своих конях, есть реальные прото
типы, а штандарты и знамена - точные 
копии настоящих...

Однако были в военных играх и 
заминки. Как-то раз он сделал отлич
ную дружину русских ратников XI- 
XIY веков, но правил для их боев 
придумать не смог, так и остались 
дружинники чисто декоративными. 
Почти за два десятка лет Дмитрий 
сделал с полтысячи самых разных во
инов. Были и солдаты армии Наполео
на, которым Дима особенно интересо
вался на первом курсе, и копии воинов 
крымской войны и солдат петровской 
эпохи. Кто-то необратимо пострадал в 
игрушечном бою, кого-то помял везде
сущий кот, некоторые были подарены 
или розданы на образцы тем, кто тоже 
захотел создать свои войска. А иные 
надоели их автору и превратились в 
бесформенную массу, из которой полу
чаются замечательные каурые лоша
ди. Сейчас в целости и сохранности 
только штук двести избранных солдат. 
Все умещаются на одном столе и в 
любой миг готовы к бою.

У всех, кто видит его произведе
ния, они вызывают восторг. Никому в 
голову не приходит считать это пустой 
забавой. Между тем Дмитрий углуб
лен не только в семнадцатый-восем- 
надцйтый века, которые так умело 
отображает. Тема его дипломной рабо
ты и аспирантских изысканий - рево
люционные годы. Правда, то время 
что-то не вдохновило пока на создание 
хоть нескольких пластилиновых крас
ноармейцев.

... Ученики просят его помочь ов
ладеть умением делать такие же “до
машние” войска. Он Iotob показать, 
как это делается, поделиться с ребята
ми своими секретами. Рассказать, ка
кой пластилин лучше брать для рабо
ты/ при какой позе и ширине шага 
солдаты более устойчивы, как закре
пить внутри их фигур каркасы из 
лучинок от спичек... Но главное, что 
он хотел бы им поведать, - что без 
прочных знаний истории ничего при
личного не может получиться. Поэто
му и организовал он в своей школе 
клуб любителей военной истории. Быть 
может, у кого-то из тех, кому занятия 
там придутся по душе, появится со 
временем своя настольная армия.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.
Фото Александра СЕМЕНОВА.

«Тихая» м узы ка . И только?
В Малом концертном зале фияармонии прошли вечера вокальной и органной 
музы ки с участием Светланы Артемьевой и Ольги Шиллер.

Дни, в которые они проводились, 
названы астрологами весьма благопри
ятными для творческой деятельности. 
Но даже если бы это происходило в 
другое время, программа все равно 
была “обречена” на успех. Слушателей 
встречала афиша, на которой значилось; 
“Анданте-вечер". В музыкальном слова
ре “анданте” переводят как “неторопли
вый, умеренно медленный музыкальный 
темп, движение музыки в характере спо
койного, .ровного шага”. Предстоял ве
чер медленной тихой музыки. И только?

Впрочем, всякое определение в му- - 
зыке, как и в жизни, относительно. У 
каждого из нас свое ощущение темпа 
проходящей жизни, смены вобытий, 
ощущений.

Темп неторопливого, размеренного 
шага, несуетное, сосредоточенное дви
жение, которое ощущается в музыке 
барокко, имели глубоко символический

смысл. Для Баха они были подобны обра
зу жизненного пути, и часто - жизненного 
подвига, свершаемого человеком, достой
но несущим свой крест. Оказывается, в 
темпе анданте когда-то можно было обра
щ ать^  с молитвой к Богу, беседовать с 
другом, размышлять о смысле жизни и 
признаваться в любви.

Голос певицы и звучание органа сли
вались в молитвенной музыке Баха, пора
жали плотностью штриха в возвышенной, 
патетической “речи” Генделя, замирали в 
скорбном оцепенении глубоких басов в 
сочинении Страделлы. А как прелестно 
звучала любовная лирика итальянских ав
торов - тонкие, изящные миниатюры Ви
вальди, Бенчини, Перголези... ,

Меццо-воче - особенно сложный и 
выразительный вокальный приём, он уда
ется Светлане Артемьевой. Поддержан
ный мягкими флейтовыми тембрами, экс
прессивным звучанием органа, голос ее

царит и создает у слушателей ощуще
ние душевногб покоя и полета в сферах 
возвышенных, Недосягаемых для буд
ничной суеты и мелких мыслей.

Все два часа программа шла в жи
вой тишине зала. Может быть, многие 
еще раз открыли для себя вечную исти
ну: человечность, духовность, красота - 
неизменные достоинства жизни. Ощу
щение внутренней гармонии, благород
ство души, свободное дыхание, чистота 
помыслов - сейчас они нам нужнее, чем 
людям XVIII века. Какой современной 
стала светлая музыка Моцарта, завер
шающая программу. Тихая мувыка со 
словами “Дай нам мир” , обращенная к 
Всевышнему и вселяющая благодать в 
наши души.

В. ТИМОФЕЕВА, 
музыковед.

Спорт

И профессор на ковре
Томский спортивный клуб "Бога

тырь” впервые провел турнир памяти 
тренера по греко-римской борьбе 
Юрия Петровича Теплова, умершего 
нынешним летом. О значении таких 
соревнований мы попросили расска
зать заслуженного тренера России, 
главного арбитра турнира Ивана Ме- 
фодьевича Селетникова.

-  Прежде всего надо отметить, что 
томские борцы теперь ежегодно про
водят четыре традиционных турнира, 
• говорит Иван Мефодьевич, •  Это 
совершенно уникальное явление, та
кого нет ни в одном виде томского 
спдрта. Большая заслуга в организа
ции турниров принадлежит директо
ру областной ДЮСШ Сергею Никола
евичу Сафронову, отлично понимаю
щему, что воспитывать юных спорт
сменов надо с участием ветеранов. 
Вот и в этом турнире выступили пяти
десятилетние борцы: инженер Анато
лий Александрович Корнилов, капи
тан теплохода Владимир Васильевич 
Шадрин, заведующий кафедрой ТМУ, 
профессор Василий Иванович Перве- 
ев. А среди тридцатилетних отличи
лись Юрий Головастиков, Виктор Чур
банов из Юрги и Юрий Ермолаев. 
Среди юношей лучшим был Петр Жу
равлев.

Всего в турнире приняли участие 
восемь команд, из них четыре •  
иногородних, около 150спортсменов.

Э. ВИКТОРОВ.

• мЧто подарить тебе - не знаю
Вот и на этот раз перечень товаров, коим в ноябре было 

отказано в выдаче сертификатов Томским центром стандартиза
ции, метрологии и сертификации, довольно обширен. Как всегда, 
в “черном списке” лидируют алкогольные напитки.

“Советское шампанское” полусухое, с маркировкой 060195 и 
170195, невкусное, с низким содержанием углекислого газа. Вино 
виноградное “Портвейн-72” - кислое. Чистейший самопал - водка 
“Крестьянская” (29089521С), “Столичная” (1808952Р1), “Старорус
ская” (04079511C), хотя на бутылках и указано, что это продукция якобы Куйбышевского 
АО “ЯВИ”. Подделывается >1 барнаульская водка. Обнаружена “Столичная" (19109502 и 
18109592) явно незаводского происхождения, хотя образцы этой спирто-врдной смеси 
представляли на анализ в течение месяца трое разных предпринимателей. Если в 
первый раз ТОО “Клен и ясень” принесло образцы от партии 8 1 000 бутылок, то ТОО 
“Людмила" - уже от партйи в 10 000 бутылок.

“Умельцы” наладили производство и импортных алкогольных напитков. Признаки 
поддельного шведского “ABSOLUT” - отсутствие на дне бутылки гравировки, контрэти
кетка на стекле, а не на бумаге. Специалисты- не рекомендуют принимать внутрь и 
украинскую водку “Aisberg” : вкус у нее жгучий, с подозрительным посторонним 
оттенком.

Среди продовольственных товаров не получили сертификаты из-за неудовлетвори
тельных результатов испытаний по баканализу молоко сгущенное АО “Фйлимоновский 
МКК” (г.Канск), какао со сгущенным молоком и сахаром Тяжинского завода, сельдь 
атлантическая из Санкт-Петербурга АО “Рыбокомбинат “Пищевик” и икра зернистая 
лососевых рыб “Зубатка” ПО “Сахалинрыбпром” . В банках рассольника, изготовленного 
в Самарканде, обнаружена недочищенная картошка. А абрикосовый сок с мякотью и 
сахаром, разлитый в двухлитровые емкости, неприятно удивляет привкусом испорчен
ных плодов, кроме того, содержимое банок расслаивается с образованием большого 
осадка.

Не внушают доверия экспертам и некоторые сорта импортного кофе. Бразильский 
“Pele Royal” после приготовления имеет несвойственный запах и пережженный, кислый 
вкус. Другой продукт “страны обезьян” - кофе “American Gold” - имеет низкое 
содержание кофеина и слабовыраженный аромат.

Не стоит покупать малышам и китайские игрушки: трансформер “Marlboro" и 
детское ружье “Chong Freng Bao Liqiang” . Окраска первого неустойчива и запросто 
может быть “съедена” ребенком, а ружье стреляет с такой силой, что становится 
опасным для окружающих

У. ПЕТРОВА.

«Оставить на спецюселении пожизненно...»
В ходе редакционной "примой 

линии", на которой на вопросы 
читателей отвечала Альбина 
Михайловна ГУСЕВА - адвокат 
юридической консультации 
Ленинского района Томска, -  
телефон был буквально раскален. 
Это неудивительно: едва ли не 
каждая вторая семья в нашей 
области так или иначе оказалась 
задета страшным "маховиком" 
политических репрессий. Не 
обошли они стороной и семью 
Альбины Михайловны: в 1937 году 
ее отца арестовали и осудили по 
пресловутой 58-й статье. До 65-го 
года семья ничего не знала о его 
судьбе, потом из прокуратуры  
сообщили, что Михаил Иванович 
умер от истощения в горьковском 
УНЖЛАГе в 1943 году и реабили
тирован посмертно...

Хорошо, считает А.М.Гусева, 
что Дума, правительство и прези
дент принимают все новые 
документы и законы, призванные 
компенсировать россиянам 
материальные и моральные 
потери, понесенные в годы 
репрессий. Плохо, что эти законы  
и подзаконные акты недостаточно 
пропагандируют, не всегда под 
них подводится финансовая база, 
и порой они бывают составлены 
так, что разобраться в них, 
связать одно с другим может лишь 
профессиональный юрист.

- Мой муж родился на спецпосе- 
лении в 1953 году, - позвонила то
мичка Лидия Владимировна Кон
станц. - Отца его в начале 30-х годов 
раскулачили и выслали в Архангель
скую область, а в 1948 году оставили 
на спецпоселеши (пожизненно) как 
лицо немецкой национальности. Муж  
по Закону признан пострадавшим от 
репрессий. Однако недавно, как мы 
слышали, вышел новый закон, изме
няющий его статус и дающий право 
на новые льготы. Уточните, пожа
луйста: так ли это?

* - Вы говорите, как я поняла, о 
вступившем в действие Федеральном 
Законе “О внесении изменений и до
полнений в Закон РФ о реабилитации 
жертв политических репрессий” (он 
опубликован в “Российской газете” 11 
ноября). Если раньше дети, которые

находились вместе с родителями в 
местах лишения свободы, в ссылке, 
высылке, на спецпоселении, но не до
стигли к моменту освобождения 16 
лет, получали лишь свидетельства по
страдавших от репрессий, то теперь, 
согласно новому Закону, все они - в 
том числе и родившиеся в ссылке, на 
спецпоселении - признаются жертва
ми политических репрессий и долж
ны, соответственно, получить справку 
о реабилитации и на- ее основании 
свидетельство, дающее право на льго
ты. Добавлю на всякий случай: статья 
3 Закона РФ “О внесении изменений и 
дополнений в Закон РСФСР “0 реаби
литации репрессированных народов” 
от 1 июля 1993‘года гласит: на граж
дан из числа репрессированных наро
дов, подвергшихся репрессиям на тер
ритории Российской Федерации по 
признакам национальной или иной 
принадлежности, распространяется 
действие Закона РСФСР “0 реабилита
ции жертв политических репрессий”.

- До выхода в свет нового закона 
наша мама считалась пострадавшей 
от репрессий. Теперь ей должны вы
дать удостоверение о реабилитации, 
а вместе с ним -  право на новые 
льготы, в том числе на бесплатную 
установку телефона. Как быть, если 
ей установили телефон в ноябре, ког
да закон уж е был принят, Но плату 
взяли в полном объеме? Можно ли 
будет вернуть наши деньги?
- Можно. Надо начать с обраще

ния в администрацию вашего района с 
заявлением о возврате денег, но при 
условии, что ваша мама к моменту

расчёта за установку теле
фона уже получила свиде
тельство на льготы репрес
сированным или хотя бы 
справку о реабилитации.

- В законе о реабилита
ции есть статья: за время 
нахождения в ссылке мне 
должны выплатить компен
сацию, - тревожится А.С.- 
Парфенов из поселка Дзер
жинский. -Куда за ней обра
щаться?

- Согласно статье 16.1 
Закона “О реабилитации 
жертв политических реп-: 
рессий” от 18 октября 1991 
года с последующими изме
нениями, реабилитирован
ным лицам, находившимся 
в ссылке, полагается лишь 
компенсация за отобран

ное имущество. Другое дело, если бы 
вы были подвергнуты репрессиям в, 
виде лишения свободы, связанного с' 
нахождением в тюрьмах, колониях, 
лагерях, тюремных больница; (в этот 
перечень включено и содержание под 
стражей в порядке предварительного 
заключения). В этом случае органы 
социальной защиты но месту житель
ства обязаны были бы выплатить вам 
единовременную денежную компенса
цию из расчета три четверти установ
ленного законом минимального разме
ра оплаты труда (на момент вашего 
обращения) за каждый месяц лише
ния свободы, но не более ста “миниму
мов” .

- Вас беспокоит Элла Андреевна 
Волкова. Муж родился в ссылке в 51- 
м году, до 1958 года родителям не 
разрешали оттуда выехать. Все его 
старшие братья и сестры уж е полу
чили удостоверения о реабилитации 
и в полном объеме пользуются льго
тами. А вот за ним такого права не 
признают. Справедливо ли это?
- Дело "в том, Элла Андреевна, что 

ваш муж, хотя и должен теперь быть 
признан жертвой политических реп
рессий, право на льготы получит толь
ко при достижении пенсионного воз
раста. Такой порядок установлен'ста- 
тьей 16 Закона “О реабилитации жертв 
политических репрессий” от 1991 года 
с последующими изменениями.

- Родителей и меня (мне было 
восемь лет) высла/ш в тридцатых 
годах из Читинской области, - позво» 
нила томичка Ё.К.Связова. - Но 
для получения компенсации за ото

бранное имущество нужна специаль
ная справка-опись. Мы послали за
прос в сельсовет, в районный и об
ластной архивы, и везде нам ответи
ли, что опись утеряна. Куда еще 
можно обратиться? .
- Обратиться можно в суд по месту 

вашего нынешнего жительства: с ис
ком об установлении факта изъятия 
имущества. Однако в иске необходимо 
будет указать, существуют ли свидете
ли этого изъятия: их фамилии, имя, 
отчество и точное место жительства. 
Имейте в виду, что свидетелям необя
зательно будет самим приезжать на 
суд: судья может дать поручение соот
ветствующим органам опросить их по 
месту их жительства. Ну а потом ко
пии документов о вашей реабилита
ции, заверенные нотариусом, вместе с 
положительным решением суда нужно 
будет направить в комиссию по восста
новлению прав реабилитированных при 
администрации того райцентра или 
города, в чьем административном под
чинении ныне находится место вашего 
жительства до высылки - то.^где было 
изъято имущество.

- Что делать, если мне до сих 
пор неизвестно, откуда была сослана 
мать? - интересуется Владислав 
Дмитриевич Аппель. - Мне было 
всего восемь месяцев, когда ее в 40-м . 
привезли в Каргасокский район. Мать 
ничего не рассказывала мне о родных 
местах: говорила, что это тяжело, 
что боится за сердце... Так и умерла. 
Когда вышел Закон о реабилитации, я 
попробовал разыскать документы в 
каргасокском архиве. Мне ответили: 
в документах написано лишь, что 
мать была дослана из Саратовской 
области.

- Вам необходимо обратиться в 
информационный центр УВД Саратов
ской области, который как раз занима
ется архивными изысканиями по де
лам о реабилитации. А поскольку в 
Томской области проживает много не
мецких семей, сосланных из Повол
жья, могу для вас и для них указать 
точный адрес: 410000, Саратов, улица 
Дзержинского, 30.

- В нашей семье справка-опись 
сохранилась, - позвонцла Ольга Вла
димировна Дикович. - Н о... В 35-м  
году в деревне Троицкое Туганского 
района Томской области отцовский 
дом оценили в сто рублей, коня -  в 
двадцать рублей. Что же мы теперь 
полупим, при такой-то оценке?
- Расстраиваться, Ольга Владими

ровна, вам пока не стоит. Надо напра
вить документы, вместе с описью, в 
комиссию по liecTy изъятия имущест
ва. Там должны применить специаль
но разработанные критерии оценки, 
соотнесенные с нынешними ценами, а 
также с особенностями ценовой поли
тики в той или иной местности.

- Это Валентина Сергеевна Бра
гина. Нашего дедушку в 30-м году 
взяли прямо из Воскресенской церкви, 
где он был священником, и расстре
ляли. В 37-м взяли и расстреляли 
моего отцй (бШ о ему всего девят
надцать...). Я  признана пострадав
шей от политических репрессий. У  
деда был хороший дом, откуда отца 
выселили 12-летним мальчишкой. Но, 
когда я обратилась в органы по реаби
литации с просьбой выплатить мне 
компенсацию за дом, то получила 
ответ: не положено. Так ли эт о?

- Боюсь, что обрадовать вас не 
смогу. Право на получение компенса
ции за изъятое имущество, имеют толь
ко наследники первой очереди: дети, 
жена или муж, братья и сестры. На 
внуков оно не распространяется. Ком
пенсацию мог бы, наверное, получить 
ваш отец, останься он жив.

- Я  внук сразу двух реабилитиро
ванных дедов, - позвонил нам томич 
Анатолий Викторович Кокин. - Но 
отцу и по матери. Мать до высылки 
всей семьи уже выиыа замуж, но 
жила вместе со своим отцом. Имею 
ли я право на получение денежной 
компенсации за отобранное у  них 
имущество: дома, коров, лошадей, 
хозинвентаря?
- На компенсацию за имущество | 

деда у вас, как у внука, к сожалению, 
права нет. Другое дело, если вы попы
таетесь доказать право на компенса
цию имущества, отобранного у мате
ри. Для этого надо написать заявление
в комиссию по восстановлению прав 
реабилитированных жертв политичес
ких репрессий, где указать, что в со
ставе семьи такого-то сосланного была 
ваша мать, которая вела с ним общее 
хозяйство и, значит, была совладели
цей отобранного имущества. Если у 
вас есть документ, подтверждающий 
факт конфискации имущества, и его 
опись, да если еще найдутся свидете
ли, которые подтвердят факт совмест
ного ведения хозяйства, думаю, шанс 
выиграть спор вы имеете. Желаю тер
пения и успеха!

Подготовила 
Екатерина ЗАЛОГИНА.

Главный редактор 
Т. Е. КОНДРАЦКАЯ

УЧРЕДИТЕЛЬ- АОЗТ «Редакция газеты «Красное знамя» 
Наш адрес - 634050. по. Фрунзе. 103/1.

Отдел информации • 
Отдел писем •

21-28-42, 21-48-85, 21-36-44, 
21-38-65,

Ти р а ж  56.936 Заказ 302Мнение редакции необязательно совпадает с позицией авторов. За 
содержание рекламы ответственность несет рекламодатель.

Редколлегия:
А.Б. БЕРЕЖКОВ, В.М. ВАККЕР, Н.И. МАСКИНА 

(первый зам. гп. редактора),
С.И. НИКИФОРОВ, А.А.СОЛОВЬЕВ,

В.И. ФЕДОРОВ.

Приемная редакции •
Первый заместитель гл. редактора 
Ответственный секретарь •
Отдел выпуска •

Дежурный по номеру А.Б.БЕРЕЖКОВ.

21-44-35, Частные объявления - 21-26-80, Газета зарегистрирована 24 августа 
1994 года в Омской региональной 
инспекции по защите свободы 
печати и массовой информации. 
Регистрационный номер - Г-0081.

21-45-81)
21-32-34,
26-61-39,

Рекламно-коммерческий отдел • 
Качество печати-

Компьютерная шерстка Дмитрия Травина

01-Л1 лк Подписной индекс в каталоге 54200.
, 21-40-23. Типография издательства «Красное знамя». 634060, Томск,

и Свата, [Лавмова /авклама! ГСП> пР-ФРУнзе - Ю З/1. V .р фр ва среклама). Газета печатается офсетным способом. 1, 2 3 4

»


